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ТЕМА ДНЯ | Зачем крейсер «Адмирал Кузнецов» пришел к Сирии c. 2
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ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Власти решили полностью 
защитить лекарства от под-
делок, заявила РБК вице-пре-
мьер Ольга Голодец. Для этого 
к 2018 году власти обяжут всех 
производителей медикамен-
тов ставить на своей продук-
ции специальные метки.

МЕТКА НА ОРИГИНАЛЕ

Вице-премьер Ольга Голодец ска-
зала РБК, что в последнее вре-
мя участились жалобы населения 
из-за присутствия на российском 
рынке контрафактных лекар-
ственных препаратов.

«Эта проблема должна быть 
решена системно. По мнению 

специалистов, самый эффектив-
ный способ это сделать — обя-
зательная маркировка всех ле-
карств», — считает Голодец.

Такой подход, уверены в пра-
вительстве, позволит потребите-
лям и сотрудникам проверяющих 
ведомств лучше контролировать 
качество лекарственных препара-
тов. Подготовку предложений по 
переходу на обязательную марки-
ровку всех медикаментов прави-
тельство поручило Минздраву и 
Минпромторгу. Ведомства не от-
ветили на запросы РБК.

Пилотный проект по мар-
кировке лекарств специальны-
ми знак ами стартует уже 1 ян-
варя 2017 года, рассказали РБК 
в подведомственном Минздра-
ву Росздравнадзоре. На этом эта-

пе контрольные знаки разместят 
на медикаментах производи-
телей-добровольцев. Это будет 
ограниченный набор дорогосто-
ящих лекарств, предназначенных 
для лечения редких заболеваний, 
уточнили в ведомстве.

С 2018 года маркировать свою 
продукцию обяжут уже всех произ-
водителей лекарственных средств. 
В качестве контрольных знаков 
будут использованы двухмер-
ные штриховые коды (Data Matrix 
Code). Подлинность метки можно 
проверить с помощью смартфона.

Уровень фальсификата на рын-
ке составляет около 0,2%, сообща-
ет директор по развитию анали-
тической компании RNC Pharma 
Николай Беспалов со ссылкой на 
данные Росздравнадзора.

СВЯЗИ С РОТЕНБЕРГАМИ

Первую концепцию по мар-
кировке лекарств специаль-
ными контрольными знаками 
Росздравнадзор разработал в 
конце 2015  года. Такую работу 
ведомство проделало, выполняя 
поручение президента России 
Владимира Путина от 20 февра-
ля 2015  года. Он обязал Минз-
драв  разработать и постепенно 
внедрить автоматизированную 
систему мониторинга движения 
лекарств от производителя до ко-
нечного потребителя. Для этого 
предлагалось использовать по-
этапное введение   маркировки 
препаратов. 

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК

Россия пьет 
все меньше
АНТОН ОБРЕЗЧИКОВ 

За девять месяцев 2016 года 
продажи алкоголя в России 
сократились на 7,4% по срав-
нению с прошлым годом. 
Уверенный рост показывают 
лишь сидр и медовуха, под ви-
дом которых часто продаются 
слабоалкогольные коктейли.

ПОКУПАТЕЛЕЙ ВЫМЫЛО

Алкогольный рынок продолжа-
ет падение. Согласно данным 
Росстата, по итогам трех кварта-
лов 2016 года розничные прода-
жи алкоголя в России составили 
893  млн дал. Это на 7,4% меньше, 
чем за аналогичный период про-
шлого года. Так, пива было прода-
но меньше на 1,7% (606,8 млн дал), 
вина — на 1,6% (39,4 млн дал), 
игристых вин и шампанского — 
на 4,2% (14,6 млн дал), а коньяка 
и бренди — на 2,3% (7,4 млн дал). 
Продажи виски и вовсе сократи-
лись на 8,7%, до 2,8 млн дал.

«Алкоголь перестает интере-
совать россиян, что особенно за-
метно по категории виски, откуда 
вымыло всех случайных покупате-
лей», — говорит директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз. Поскольку виски 
в Россию в основном импортиру-
ется, то падение курса рубля осо-
бенно болезненно ударило по дан-
ному сегменту, поясняет эксперт.

Лучше идут продажи водки. Они 
остались почти на том же уровне, 
что и в 2015 году, прибавив менее 
0,5%, до 59,4 млн дал, свидетель-
ствует статистика Росстата. Одна-
ко она отражает не реальный рост 
продаж, а выход из тени части не-
легальной водки после внедрения 
системы ЕГАИС в магазинах, гово-
рит вице-президент Союза произ-
водителей алкогольной продукции 
Дмитрий Добров. Это произошло с 
начала 2016 года.

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ   Производителей лекарств обяжут маркировать 
всю продукцию к 2018 году

Метка для таблетки

Введение системы маркировки препаратов — один из приоритетных проектов Минздрава. По подсчетам ведомства, на ее внедрение необходимо 
заложить 14,22 млрд руб. На фото: вице-премьер Ольга Голодец 
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Зачем крейсер «Адмирал Кузнецов» пришел к Сирии

Поход с далеко летящими 
планами
АНТОН БАЕВ

Единственный российский 
авианосец «Адмирал Кузнецов» 
в составе группы кораблей до-
стиг восточной части Средизем-
ного моря. Авианосец может 
участвовать в сирийской опера-
ции, но важнее — политический 
эффект, считают эксперты.

Тяжелый авианесущий крейсер «Ад-
мирал Кузнецов» в составе группы 
из шести кораблей в пятницу, 4 но-
ября, достиг восточной части Сре-
диземного моря. О составе группы 
ранее сообщало агентство «Интер-
факс» со ссылкой на пресс-службу 
Северного флота России.

Кроме авианесущего крейсера 
в группу вошли тяжелый атомный 
ракетный крейсер «Петр Великий», 
противолодочные корабли «Северо-
морск» и «Вице-адмирал Кулаков». 
Сопровождают военные корабли, 
по данным BBC, буксир-спасатель 
«Николай Чикер» и танкер «Сергей 
Осипов». Информацию о кораблях 
сопровождения также подтвержда-
ют данные сервиса MarineTra�  c, от-
слеживающего перемещение судов 
в мировом океане.

По данным британской газеты 
The Times, российская группа боль-
ше: в нее также входят три подво-
дные лодки, вооруженные крыла-
тыми ракетами. Газета приводит 
данные Королевского военно-мор-
ского флота Великобритании, кото-
рый запеленговал две подводные 
лодки проекта «Щука-Б» (в  клас-
сификации НАТО  — Akula-class) 
и  одну — проекта «Палтус» (Kilo-
class). Минобороны России эти дан-
ные официально не комментирова-
ло. Подлодки обоих проектов могут 

нести на борту новейшие крылатые 
ракеты типа «Калибр».

МЕСТО НАЗНАЧЕНИЯ

Крейсер «Адмирал Кузнецов» вы-
шел в  поход 15 октября с  воен-
но-морской базы Североморск. 
Неделю спустя, 21 октября, группа 
кораблей вошла в пролив Ла-Манш. 
По словам официального предста-
вителя Минобороны России Иго-
ря Конашенкова, планировалось, 
что  26 октября в  испанский порт 
Сеута, расположенный на африкан-
ском берегу Гибралтарского проли-
ва, зайдут несколько кораблей обе-
спечения. Однако Испания отказала 
российской стороне. В понедельник, 
31 октября, крейсер подошел к бере-
гам Алжира. Во вторник, 1 ноября, 
на авианесущем крейсере прошли 
испытательные взлеты палубной 
авиации. Самолеты МиГ-29 и  Су-
33 выполнили взлет и посадку с па-
лубы крейсера без боевой нагрузки.

В конце октября западные СМИ 
выпустили несколько публика-
ций, посвященных передвиже-
нию крейсера «Адмирал Кузнецов» 
в Атлантике. Британское издание 
The Telegraph обратило внима-
ние на черный дым из труб кора-
бля, что сразу же вызвало вопро-
сы о его технической исправности. 
Иностранные военные эксперты 
и моряки, которые ранее посеща-
ли крейсер, рассказали The New 
York Times о неработающих туале-
тах и многочисленных поломках, 
которые преследовали авианосец.

Генеральный секретарь Северо-
атлантического альянса Йенс Стол-
тенберг в конце октября выразил 
обеспокоенность возможным ис-
пользованием направляющейся 

в восточное Средиземноморье рос-
сийской авианосной группы для об-
стрелов Сирии. В  ответ директор 
департамента общеевропейского 
сотрудничества МИД России Ан-
дрей Келин назвал нелепыми опасе-
ния НАТО. «Оснований подозревать 
в чем-то нет, нет никаких основа-
ний для высказывания Столтенбер-
га», — заявил Келин. Он напомнил, 
что  российские ВКС не  прово-

дят операций в  районе Алеппо: 
авиаудары прекратили наносить 
еще 18 октября.

ДЫМ КОРОМЫСЛОМ

По  словам бывшего командую-
щего Северным флотом (с  1999 
по  2001 год) Вячеслава Попова, 
дымовая «шапка» над  крейсером 
появляется из-за того, что «Адми-

Проход «Адмирала Кузнецова» через Ла-Манш сопровождался появлением в СМИ фото дыма от авианосца. По словам бывшего командующего 
Северным флотом Вячеслава Попова, о неисправности корабля речь не идет — «Кузнецов» всегда дымил в походах
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рал Кузнецов» использует в каче-
стве топлива мазут. «Это не связано 
с плохим состоянием энергетиче-
ской установки или котлов корабля. 
Это обычное, нормальное состояние 
крейсера», — считает Попов. По его 
словам, «Адмирал Кузнецов» всегда 
дымил в походе.

Сложно дать оценку состояния 
корабля по дыму, считает главный 
редактор журнала «Экспорт воору-
жений» Андрей Фролов. Тем не ме-
нее, по словам эксперта, очевидно, 
что турбинная установка крейсера, 
работающая на мазуте, не может вы-
пускать бесцветный дым. «Черный 
дым может означать, что корабль 
идет на форсаже, подается допол-
нительное топливо», — предпола-
гает Фролов. Эксперт не отрицает, 
что возможны неполадки в аппара-
туре, из-за чего топливо не полно-
стью прогорает.

«Адмирал Кузнецов» оснащен че-
тырьмя паротурбинами мощностью 
50 тыс. л.с. каждая. Турбины разго-
няют четыре пятилопастных винта, 
что позволяет крейсеру развивать 
максимальную скорость до 29 узлов 
(54 км/ч). Скорость боевого эконо-
мического хода у крейсера ниже — 
18 узлов (33 км/ч). Остальные кораб-
ли группы развивают сопоставимую 
скорость. Атомный крейсер «Петр 
Великий», например, может идти 
со скоростью до 32 узлов, а большие 
противолодочные корабли «Северо-
морск» и «Вице-адмирал Кулаков» 
на форсаже движутся со скоростью 
29,5 узлов.

The Telegraph сообщала ранее, 
что на плохое техническое состо-
яние корабля указывает наличие 
в группе спасательного буксира «Ни-
колай Чикер». Однако, по словам По-
пова, наличие буксира в сопроводи-
тельной группе — обычная практика. 

ВООРУЖЕНИЕ

Согласно официальным данным 
Минобороны, на  борту тяжелого 
авианесущего крейсера «Адмирал 
Кузнецов» согласно тактико-тех-
ническим характеристикам могут 
находиться до  12 самолетов Су-
33 и до 24 вертолетов Ка-27. Одна-
ко авиационная группа мобильна, 
за счет меньшего количества верто-
летов корабль может нести на борту 
до 26 самолетов МиГ-29К и Су-33. 
Кроме Ка-27 с палубы корабля могут 
взлетать, например, Ка-29 и новей-
шие ударные вертолеты Ка-52К. Бла-
годаря авиагруппе боевой радиус 
крейсера составляет до 1,5 тыс. км.

В нынешнем походе помимо Су-
33 находятся МиГ-29, подтвержда-
ют видеозаписи, сделанные теле-
каналом «Звезда» во время учений 
1 ноября. По информации Фролова, 
в нынешнем походе самолетов Миг-
29 на крейсере — восемь.

Авиационное крыло корабля 
может обеспечивать безопасность 
как корабельной группировки, так 
и объектов на земле. Кроме того, 
Су-33 и МиГ-29 могут сопровождать 
самолеты российской группы ВКС, 
базирующиеся в Хмеймиме. «На ко-
рабле есть вертолеты радиолокаци-
онной разведки, они могут переда-
вать данные, проводить разведку 
и намечать цели ударов», — объяс-
няет Андрей Фролов. Эксперт ука-
зывает, что  Су-33 не  смогут дей-
ствовать в максимальном боевом 
радиусе (до 1 тыс. км) из-за огра-
ничений взлетной полосы авиане-
сущего крейсера. «Крейсер изна-
чально не имеет паровых катапульт, 
взлеты осуществляются с помощью 
трамплина, из-за  чего самолеты 
вынуждены вылетать с меньшим 
запасом топлива и  боекомплек-

том», — резюмирует эксперт. Поэ-
тому боевой радиус используемой 
авиации может достигать несколь-
ких сотен километров. Повысить 
мобильность авиационного кры-
ла могут МиГ-29, которые способ-
ны дозаправлять другие самолеты 
в воздухе, считает Фролов.

Авианосец располагает соб-
ственной системой противора-
кетной обороны. Самое мощное 
ударное оружие «Адмирала Куз-
нецова» — 12 пусковых установок 
для тяжелых ракет «Гранит». Даль-
ность поражения семитонной раке-
ты — от 500 до 700 км. «Эти ракеты 
созданы для борьбы с кораблями 
противника, однако последние мо-
дификации позволяют «Граниту» 
наносить удары по береговым со-
оружениям», — объясняет отстав-
ной адмирал Попов. Он не  уточ-
нил, имеются ли на борту крейсера 
новые версии ракет.

Расположенные на борту крейсе-
ра восемь зенитных ракетно-артил-
лерийских комплексов «Кортик», 
шесть корабельных артиллерий-
ских установок АК-630 и  четыре 
зенитно-ракетных комплекса мор-
ского базирования «Кинжал» позво-
ляют контролировать воздушное 
пространство над  группой кора-
блей и береговыми сооружениями. 
Крейсер оснащен 60 реактивными 
глубинными бомбами комплекса 
«Удав-1» для защиты от торпед.

ЗАДАЧИ

По  словам пресс-секретаря пре-
зидента России Дмитрия Песко-
ва, все данные о походе «хранятся 
где-то в закрытых конвертах с над-
писью «совершенно секретно».

Помимо боевых задач поход 
«Адмирала Кузнецова» позволит 
отработать в боевых условиях вза-

имодействие с другими корабля-
ми группы, считает военный экс-
перт Виктор Литовкин. «Корабль 
идет в Средиземное море для под-
держки авиагруппы на аэродроме 
в Хмеймиме, для укрепления мор-
ской базы, которая будет располо-
жена на месте пункта обеспечения 
в Тартусе», — рассказывает эксперт.

«Это проверка для корабля, его 
возможностей в боевых условиях. 
Та же ситуация, что и с ракетами 
«Калибр», — объясняет программ-
ный директор Валдайского клуба 
и руководитель агентства «Внешняя 
политика» Андрей Сушенцов. По его 
мнению, поход крейсера направ-
лен на то, чтобы продемонстриро-
вать США политическую независи-
мость российского правительства. 
«Эта демонстрация силы достигла 
своих целей гораздо лучше, чем все 
устные послания последних лет», — 
резюмирует эксперт. 

ИНФОГРАФИКА

•12  пусковых уста-
новок 4К-80 для 
тяжелых ракет «Гра-
нит»
• 4 пусковые уста-
новки зенитно-
ракетного комплек-
са морского 
базирования «Кин-
жал»
•8 пусковых уста-
новок зенитного 
ракетно-артилле-
рийского комплекса 
«Кортик»
•6 шестиствольных 

автоматических ко-
рабельных артилле-
рийских установок 
АК-630
•60 глубинных бомб 
реактивного ком-
плекса противо-
торпедной защиты 
«Удав»
•12 палубных истре-
бителей Су-33
•24** многоцелевых 
вертолетов Ка-27
•Экипаж — 1960 че-
ловек

Тяжелый авианесущий крейсер 
«Адмирал Кузнецов» (проект 
1143.5)

•20 пусковых уста-
новок 4К-80 для 
тяжелых ракет «Гра-
нит»
•Зенитные ракет-
ные комплексы мор-
ского базирова-
ния С-300 «Форт» 
и «Форт-М»
•16 пусковых уста-
новок зенитно-ра-
кетного комплекса 
морского базирова-
ния «Кинжал»
•6 пусковых уста-
новок зенитного 

ракетно-артилле-
рийского комплекса 
«Кортик»
•Реактивные ком-
плексы противо-
торпедной защиты 
«Удав» и «Смерч-3»
•10 553-
миллиметровых тор-
педных аппаратов
•3 многоцелевых 
вертолета Ка-27
•Экипаж — 1035 че-
ловек

Тяжелый атомный ракетный 
крейсер «Петр Великий» (проект 
1144 «Орлан»)

•Крылатые ракеты 
большой дальности 
семейства «Кали-
бр-НК»
•Универсальная ко-
рабельная артилле-
рийская установка 
А-190
•2 шестиствольные 
автоматические ко-
рабельные артилле-

рийские установки 
АК-630
•2553-миллиметро-
вых торпедных ап-
парата
•Реактивный мор-
ской бомбомет 
«Смерч-2»
•Вертолет Ка-27
•Экипаж — 180 че-
ловек

Российский фрегат «Адмирал 
Григорович» (проект 11356)

ИНФОГРАФИКА

•Универсальная ко-
рабельная артилле-
рийская установка 
А-190
•Пулеметные уста-
новки
•Шестиствольная 
автоматическая ко-
рабельная артилле-
рийская установка 
АК-630

•Крылатые ракеты 
большой дальности 
семейства «Кали-
бр-НК»
•2 корабельные ту-
рельные пусковые 
установки «Гибка»
•Экипаж — 52 че-
ловека

Малые ракетные корабли 
«Серпухов», «Зеленый дол» 
(проект 21631)

ИНФОГРАФИКА

•Универсальная ко-
рабельная артилле-
рийская установка 
АК-176
•Шестиствольная 
автоматическая ко-
рабельная артилле-
рийская установка 
АК-630

•2 пусковые уста-
новки для крылатых 
противокорабель-
ных ракет «Мала-
хит»
•Зенитный ра-
кетный комплекс 
«Оса-М»
•Экипаж — 64 че-
ловека

Малый ракетный корабль 
«Мираж» (проект 1234.1)

ИНФОГРАФИКА

•2 одноствольные 
корабельные артил-
лерийские установ-
ки А-100
•4 шестиствольные 
автоматические ко-
рабельные артилле-
рийские установки 
АК-630
•8 пусковых устано-
вок зенитно-ракет-
ного комплекса мор-
ского базирования 
«Кинжал»

•2 пусковые уста-
новки универсаль-
ного ракетного ком-
плекса «Раструб-Б»
•2553-миллиметро-
вых торпедных ап-
парата
•2 реактивно-бом-
бовые установки 
«Смерч-2»
•2 многоцелевых 
вертолета Ка-27
• Экипаж — 293 
человека

Противолодочные корабли 
«Североморск», «Вице-адмирал 
Кулаков» (проект 1155) 

Российские корабли возле берегов Сирии *

Источник: IISS Military Balance 2016, Минобороны России

*В группу входят также суда сопровождения буксир-спасатель «Николай Чикер» и танкер 
«Сергей Осипов». По данным британской газеты The Times, в походе участвуют две подводные 
лодки проекта «Щука-Б» (в классификации НАТО — Akula-class) и одна — проекта «Палтус» 
(Kilo-class). Минобороны России данные о подлодках не подтверждает.
 
**Состав авиационной группы может отличаться от заявленного в тактико-технических 
характеристиках: например, в нынешнем походе «Адмирал Кузнецов» несет также самолеты 
МИГ-29

Единственный авианосец России

Тяжелый авианесущий крейсер 
«Адмирал Кузнецов» — един-
ственный авианосец в составе 
ВМФ России. Он был заложен 
в сентябре 1982 года. Спустя во-
семь лет корабль был зачислен 
в состав Северного флота России. 
Первые четыре года крейсер 
активно участвовал в учениях. 
Впервые «Адмирал Кузнецов» 
отправился в Средиземное море 
в 1995 году. В походе энергетиче-
ская установка была поврежде-
на, авианосец едва не затонул 
в условиях шторма. В 1996 году 
американские моряки были вы-
нуждены помочь экипажу «Адми-
рала Кузнецова», который стол-
кнулся с нехваткой пресной воды 
из-за поломок одной из систем, 
рассказывала The New York Times.
Новый поход в Средизем-
ное море был запланирован 
на 2000 год, однако из-за тра-

гедии подводного крейсера 
«Курск» выход был отменен. 
Корабль находился на плано-
вом ремонте с 2001 по 2004 год. 
После ремонта участвовал 
в походе в Северную Атлантику. 
В 2007 году состоялся второй 
поход в Средиземное море. 
В 2008 году корабль ожидал 
очередной ремонт. В 2011 году 
он впервые отправился к бе-
регам Сирии и достиг пункта 
материально-технического 
обеспечения ВМФ России в ян-
варе 2012 года. В 2014 году был 
совершен еще один дальний 
поход корабля в Средиземное 
море. После этого крейсер встал 
на ремонт в доке 82-го судоре-
монтного завода в Росляково 
(Мурманская область). После 
нынешнего похода в ремонтный 
док «Адмирал Кузнецов» должен 
вернуться уже в 2017 году.
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Госрегулирование

Как дружинники заменяют полицейских 

Силовики на общественных 
началах
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Стихийно возникшие в реги-
онах дружинники постепенно 
заменяют полицию в кон-
троле за административным 
правопорядком. При этом они 
унаследовали от МВД пере-
грузку отчетностью и «па-
лочную систему», говорится 
в докладе ЦСР. 

НОВЫЕ ДРУЗЬЯ ПОЛИЦИИ

Институт проблем правопримене-
ния при Европейском универси-
тете в Санкт-Петербурге по заказу 
Центра стратегических разрабо-
ток (ЦСР) опубликовал аналитиче-
ский отчет «Локальные инициати-
вы охраны общественного порядка 
в России: от народных дружин до 
муниципальной милиции». Автор 
работы (отчет имеется в распоря-
жении РБК) эксперт ЦСР и научный 
сотрудник института Екатерина 
Ходжаева изучила 22 региональ-
ные инициативы по охране обще-
ственного порядка — от казаков и 
дружинников до парамилиции и 
«Офицеров России».

В отчете описывается, как сти-
хийно возникающие структуры 
охраны общественного порядка 
заменяют МВД в контроле адми-
нистративного правопорядка и 
насколько эффективно действуют 
новые помощники полиции, состо-
ящие из отставных сотрудников.

МОНИТОРИНГ ОППОЗИЦИИ 
И ВИДЕОСЛЕЖКА

Ходжаева выделяет несколько зна-
чимых примеров вневедомствен-
ной охраны порядка, действующей 
по инициативе властей. Во-первых, 
это «Муниципальная стража» в Бел-
городе. Большая часть сотрудни-
ков компании, функционирующей 
с 1999 года, работает в должности 
инспектора по охране обществен-
ного порядка. По сообщению мест-
ного обкома КПРФ, «Стражу» спон-
сируют из бюджета города.

Основные задачи  — самосто-
ятельное и совместное с ППС па-
трулирование, охрана массовых 
мероприятий, административное 
преследование за нарушения эко-
логических правил, работа с участ-
ковыми и инспекторами по делам 
несовершеннолетних. «Стража» ак-
тивно работает со студенчеством и 
казаками, тем более среди самих 
сотрудников немало казаков — они 
осуществляют конное патрулирова-
ние в парке и на публичных меро-
приятиях.

Второй пример: Центр обще-
ственной безопасности в Уфе, за-
пустившийся с 2012 года. Он занят 
профилактикой правонарушений, 
в том числе среди несовершенно-
летних. У центра есть собственный 
оперативный отдел из пяти чело-

век, которые заняты мониторингом 
политического недовольства горо-
жан и общественно-политической 
повестки уличных акций. У центра 
есть и управление, ответственное за 
видеонаблюдение.

Руководство центра стремится 
воссоздать советскую модель обще-
ственного осуждения и принужде-
ния, отмечается в докладе. Напри-
мер, на каждом административном 
участке созданы социально-профи-
лактические центры, где проходят 
заседания с привлечением активи-
стов ЖКХ, школ и полицейских.

Также эксперт выделяет Татар-
стан, один из немногих регионов 
страны, где власти активно участву-
ют в поддержке инициативы респу-
бликанского МВД по привлечению 
к общественной охране полицей-
ских отставников.

НАСЛЕДСТВЕННЫЕ БОЛЕЗНИ

После перехода на федеральное фи-
нансирование в 2012 году полиция 
испытывает нехватку в участковых 
и патрульных. Проблем добавляет 
и перегрузка сотрудников отчетно-
стью. Из-за нехватки ресурсов МВД 
было вынуждено отказаться от кон-
троля за соблюдением администра-
тивного законодательства. Для этой 
задачи в регионах стали формиро-
вать парамилицейские структуры.

Главный интерес местной вла-
сти в создании и продвижении 
парамилиции, отмечает исследо-
ватель, — это контроль за соблю-
дением законодательства и правил 
благоустройства и, следовательно, 
сбор штрафов. Нередко работники 
наделяются непрофильными функ-
циями: работают курьерами при 
административных комиссиях или 
заняты сбором статистики для фе-

деральной отчетности. В свою оче-
редь перегруженность задачами и 
рост отчетности порождают рост 
управленческого аппарата.

НЕПРИЗНАНИЕ  
СТАРШЕГО БРАТА

Руководство и почти весь низовой 
состав парамилиции рекрутируют-
ся из бывших сотрудников ОВД. Это 
приносит пользу в работе, так как в 
парамилицейские структуры при-
ходят люди, которые понимают и 
знают, что такое охрана обществен-
ного порядка. Однако это же прино-
сит с собой и риски, основным из 
которых оказывается воспроизвод-
ство «палочной системы».

Опыт работы парамилиции по-
казывает хрупкость и нестабиль-
ность этих организаций, в первую 
очередь из-за отсутствия правовой 
базы. «Нестабильность таких ини-
циатив вынуждает их руководство к 
гибким стратегиям и реагированию 
на смену курсов федеральной и ре-
гиональных властей», — утвержда-
ет Ходжаева.

Руководство постоянно следит 
за действиями МВД как основно-
го ведомственного «игрока» в поле 
охраны общественного порядка на 
местах. Желая быть полезными, они 
соглашаются на координацию на-
родных дружин или усиление рабо-
ты в сфере антитеррористической 
деятельности. Изначально такая де-

ятельность не предполагалась — эти 
задачи были спущены на местный 
уровень с федерального уровня.

Новые парамилицейские струк-
туры муниципального уровня по-
всеместно в начале своей работы 
сталкиваются с кризисом легитим-
ности. Со стороны низовых со-
трудников полиции часто звучит 
критика дружинников. Их помощь 
воспринимается как неэффектив-
ная дополнительная нагрузка. Рабо-
та с дружинниками оборачивается 
для полицейского дополнитель-
ной бумажной рутиной. С другой 
стороны, использование дружин-
ников для повышения дисципли-
ны низового состава сотрудников 
раздражает последних.

«Далеко не все сотрудники го-
товы работать с дружинника-
ми — они ведь могут увидеть фак-
ты коррупции полиции и отказ от 
действенной работы. Три дружин-
ника на одного сотрудника — не 
каждый выдержит такого контро-
ля, — рассказал РБК глава Москов-
ского профсоюза полиции Михаил 
Пашкин. — Вот кто-то хоть раз ви-
дел дружинников на улицах кро-
ме как на митингах? Если бы они 
были в большом количестве, ходи-
ли с участковыми, то было бы о чем 
говорить».

По его словам, благодаря до-
полнительным свидетелям-дру-
жинникам у полицейских было бы 
меньше конфликтов с гражданами. 

Пашкин полагает, что дружинни-
кам надо вернуть льготы на бес-
платный проезд и дополнитель-
ные дни отпуска. 

КАЗАЦКИЙ ФЕНОМЕН

В 2012 году краснодарским губерна-
тором Александром Ткачевым было 
объявлено о создании казачьих па-
трулей, призванных осуществлять 
охрану порядка за счет средств края. 
Становление движения в рамках 
единой централизованной иници-
ативы произошло в 2008 году по-
сле выборов нового атамана Ку-
банского казачьего войска (ККВ). 
Тогда был заключен договор меж-
ду администрацией региона и ККВ, 
а также соглашения между войском 
и представителями федеральных и 
региональных ведомств — МВД, по-
граничной службы, береговой охра-
ны ФСБ, краевыми департамента-
ми по чрезвычайным ситуациям и 
государственному экологическому 
контролю, лесного хозяйства.

Была сформирована структура 
из 44 казачьих дружин (1,5 тыс. че-
ловек), еще около 1 тыс. человек ра-
ботали бесплатно. В 2008 году вой-
ско получило 35 млн руб., далее эта 
сумма повышалась. В 2012 году кра-
евой бюджет перечислил ККВ около 
650 млн руб.

Исследователь отмечает, что 
при общественном движении 
«Офицеры России» действует 
Центр профилактики правонару-
шений, который внесен в реестр 
народных дружин ГУВД по городу 
Москве. «Офицерами» зарегистри-
рован Центр профилактики право-
нарушений и преступлений, кото-
рый получил в 2016 году контракт 
от Центральной пригородной пас-
сажирской компании более чем на 
100 млн руб. за помощь контроле-
рам в борьбе с «зайцами».

С работой дружинников свя-
заны многие громкие сканда-
лы. Резонансными стали случаи 
привлечения активистов из право-
охранительных организаций для 
давления на оппозицию: в присут-
ствии полиции казаки в феврале 
2014 года напали на группу Pussy 
Riot, в мае 2016 года атаковали гла-
ву Фонда борьбы с коррупцией 
Алексея Навального и его команду. 
«Офицеры России» в сентябре это-
го года участвовали в закрытии фо-
товыставки в Центре фотографии 
имени братьев Люмьер в Москве.

Екатерина Ходжаева прогнози-
рует, что МВД будет все активнее 
привлекать региональные и мест-
ные власти к охране порядка. Она 
уверена, что Министерство вну-
тренних дел хочет взять под кон-
троль стихийно созданные парами-
лицейские структуры, что видно на 
примере внесенного МВД в Думу в 
2014 году законопроекта «Об осно-
вах организации деятельности му-
ниципальной милиции». 

Со стороны низовых сотрудников полиции 
часто звучит критика дружинников. 
Их помощь воспринимается как неэффективная 
дополнительная нагрузка

ПРАВОПОРЯДОК

В состав дружинников, как правило, входят бывшие сотрудники ОВД, что, с одной стороны, приносит пользу 
работе, так как они знают, что такое охрана общественного порядка, с другой стороны, возникают риски, основной 
из которых — воспроизводство «палочной системы»
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ФАРИДА РУСТАМОВА,  
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Россия увеличит расходы 
на проведение внешней 
политики к 2019 году поч-
ти на 6 млрд руб. Частично 
это объясняется поставками 
электричества в Абхазию. На 
популяризацию русского язы-
ка денег не нашлось. 

В четверг, 3 ноября, комитеты 
Госдумы по международным де-
лам и по делам СНГ обсудили про-
ект закона о федеральном бюджете 
на 2017 год и на плановый пери-
од 2018 и 2019 годов и вынесли на 
него свои заключения (есть у РБК). 
В них комитеты дали свою оцен-
ку распределению средств на про-
фильные статьи бюджета.

БОЛЬШЕ ДЕНЕГ  
НА ВНЕШНЮЮ ПОЛИТИКУ

Как следует из заключений коми-
тетов, которые ссылаются на про-
ект бюджета, финансирование 
внешнеполитической деятельно-
сти России за три года вырастет 
на 5,8 млрд руб. Речь идет о гос-
программе «Внешнеполитическая 
деятельность», ответственным ис-
полнителем которой является Ми-
нистерство иностранных дел. Если 
в этом году ее объем составил 121,6 
млрд руб., то в 2017 году это будет 
123 млрд руб., в 2018 году — 124,8 
млрд руб., в 2019 году — 127,5 млрд 
руб., следует из законопроекта о 
бюджете. Рост расходов на внеш-
неполитическую деятельность 
связан, по словам председателя 
комитета по делам СНГ Леонида 

Калашникова, в том числе с обес-
цениванием рубля.

С 2014 по 2020 год на програм-
му «Внешнеполитическая деятель-
ность» планировалось выделить 
суммарно свыше 607 млрд руб., сле-
дует из паспорта документа, но еже-
годные траты закладывались поч-
ти в два раза ниже. К примеру, 73,8 
млрд руб. в 2014 году, 75,5 млрд руб. 
в 2015 году и 76,7 млрд руб. в 2016 
году. К 2018 году ежегодное финан-
сирование должно было выйти на 
уровень около 79,5 млрд руб. и дер-
жаться далее в районе этой цифры.

РАСХОДЫ НА АБХАЗИЮ И СНГ

Больше всего за будущие три года 
вырастет финансирование подпро-
граммы по выработке и реализации 
госполитики и нормативно-право-
вого регулирования в сфере между-
народных отношений. В этом году 
ее бюджет был равен 102,85 млрд 
руб. Согласно пояснительной за-
писке к законопроекту в 2017 году 
бюджет подпрограммы увеличится 
на миллиард (до 103,8 млрд руб.), а 
в 2018–2019 годы он будет увели-
чиваться почти на 2 млрд ежегод-
но (105,3 млрд руб. и 108 млрд руб. 
соответственно).

В записке к бюджету этот рост 
расходов объясняется тратами на 
поставку электричества для Абха-
зии. Этим займется ПАО «Интер 
РАО ЕЭС». В 2017 году ей выделят 
222 млн руб. на поставку электроэ-
нергии для ликвидации энергоде-
фицита в Абхазии.

Не так сильно будет увеличено 
финансирование на вторую под-
программу — выполнение финан-
совых обязательств по обеспечению 
деятельности межгосударственных 

структур, созданных странами СНГ. 
В этом году Россия потратила на это 
15 млрд руб. В 2017 году эта сумма 
вырастет на 322 млн руб. (до 15,5 
млрд руб.), а в последующие годы — 
на 150–200 млн руб. (15,7 млрд руб. в 
2018 году, 15,8 млрд руб. в 2019 году). 
Дополнительные деньги пойдут в 
том числе на индексацию зарплат 
сотрудников межгосударственных 
структур СНГ, говорится в поясни-
тельной записке.

Незначительно повысится фи-
нансирование третьей подпро-
граммы  — по деятельности в 
сферах международного гумани-
тарного сотрудничества и содей-
ствия международному развитию. 
В этом году оно равнялось 3,7 млрд 
руб., к 2019 году поднимется до 
почти 3,8 млрд руб.

ПОДДЕРЖКА С ЗАМЕЧАНИЯМИ

Комитет по делам СНГ поддержал 
законопроект о бюджете, как и меж-
дународный комитет, но с замеча-
ниями. В своем заключении коми-
тет по делам СНГ сетует на то, что на 

третью подпрограмму, которая под-
разумевает «поддержку российско-
го культурно-гуманитарного при-
сутствия за рубежом» и поддержку 
соотечественников, финансирова-
ние не повысилось. Соисполните-
лем МИДа по этой подпрограмме 
является Россотрудничество.

«Эффективное осуществление 
агентством [Россотрудничеством] 
возложенных на него приоритет-
ных направлений государствен-
ной внешней политики, финан-
сирование его программной 
деятельности, в первую очередь 
по поддержке и популяризации 
русского языка, увеличение коли-
чества российских центров науки 
и культуры за рубежом становится 
опять проблематичным», — гласит 
заключение.

«Все говорят о «мягкой силе», 
но как дело доходит до выделения 
денег, никто их не дает. О какой 
информационной войне против 
нас можно говорить, когда мы не 
можем прибавить и рубля ни рус-
ским учителям, ни русским учени-
кам», — жалуется Калашников из 

комитета стран СНГ. По его сло-
вам, члены комитета договори-
лись внести ко второму чтению 
соответствующие поправки в за-
конопроект.

Как пояснил РБК профессор РАН-
ХиГС Александр Михайленко, уве-
личение финансирования внешне-
политической деятельности может 
быть связано с двумя факторами. 
С одной стороны, это повышенное 
внимание властей к дипломатии в 
последние годы и, как следствие, 
наличие ряда важных проектов. С 
другой стороны, это кризисные яв-
ления в экономике, которые тор-
мозят развитие дипломатической 
деятельности и заставляют выде-
лять на нее дополнительные сред-
ства. Среди «флагманских проек-
тов», которые остро нуждаются в 
дополнительных ресурсах, Михай-
ленко называет новую редакцию К 
онцепции внешней политики (ко-
торую МИД анонсировал еще вес-
ной), а также Евразийский эконо-
мический союз (ЕАЭС, призванный 
ускорить экономическую интегра-
цию постсоветских стран). 

Правопорядок. Расходы.
Госрегулирование

Траты России на международную политику вырастут к 2019 году до 127,5 млрд руб.

Бюджет в погоне  
за внешним эффектом

РАСХОДЫ

Зачем нужна программа «Внешнеполитическая деятельность»

Госпрограмма представляет собой 
план финансирования нужд рос-
сийской дипломатии. В нынешнем 
виде этот план был утвержден 
постановлением правитель-
ства России в апреле 2014 года. 
Программа разделена на три 
подпрограммы — направления 
дипломатической работы. Первая 
подпрограмма касается «выработ-
ки и реализации государственной 

политики в сфере международных 
отношений», на нее приходится 
более половины расходов пра-
вительства. Сюда входит обеспе-
чение работы посольств, защита 
россиян за рубежом, участие 
в международных организациях, 
проведение культурных меро-
приятий и даже «уход за россий-
скими/советскими воинскими 
захоронениями». Вторая под-

программа касается выполнения 
финансовых обязательств России 
перед странами СНГ в рамках 
международных соглашений. 
Третья подпрограмма относится 
к международному гуманитарному 
сотрудничеству. Сюда входит про-
движение за рубежом российской 
науки и культуры, русского языка, 
а также поддержка международ-
ных связей регионов России.

Производителей лекарств обяжут маркировать всю продукцию к 2018 году

Метка для таблетки

Росздравнадзор планировал, что 
с 1 января 2017 года начнут мар-
кировать медикаменты для ред-
ких заболеваний, с 2018 года — все 
жизненно необходимые и важней-
шие препараты, а с 2019 года — все 
остальные.

Экономических или социаль-
ных причин, объясняющих, по-
чему маркировку всех лекарств 
решили ввести раньше, нет, 
уверен заместитель генераль-
ного директора фармкомпании 
STADA CIS Иван Глушков. Про-
блема с лекарственными фаль-
сификатами не является на-
столько острой, указывает он. 
Видимо, власти надеются вне-
дрить маркировку к президент-
ским выборам 2018 года, пола-
гает собеседник РБК.

Причина ускоренного внедре-
ния маркировки лекарств может 
быть связана с бизнес-интереса-
ми отдельных игроков на рын-
ке, замечает Беспалов из RNC. 10 
октября Минпромторг сообщил 
в Минздрав, что поддерживает 
идею участия в программе мони-
торинга движения лекарств част-
ных компаний, и приложил к сво-
ему письму обращение директора 
СМП Банка Артема Оболенского, 
передавал Life. Оболенский вы-
ступил учредителем АО «Нацио-
нальный фармацевтический ре-
естр» (НФР) — компании, которая 
должна объединить все существу-
ющие государственные реестры и 
дополнить их новой информацией 
о движении лекарств.

Основными акционерами СМП 
Банка являются братья Аркадий и 
Борис Ротенберги (занимают со-

ответственно 75-е и 76-е места в 
рейтинге богатейших бизнесме-
нов России 2016 года по версии 
Forbes, оценка состояния каждо-
го — $1 млрд). Семья Ротенбер-
гов стоит за введением системы 
взимания платы с большегрузов 
«Платон», которая принадлежит 
сыну Аркадия Ротенберга, Иго-
рю. Генеральный директор НФР 
Николай Дуксин настаивает, что 
реестр — личный проект Оболен-
ского.

«БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ»

Чтобы успеть к 2018 году, произ-
водители должны закупить необ-
ходимое оборудование в первом 
квартале 2017 года, рассказыва-
ет Глушков. «Многие просто фи-
зически не успеют этого сделать, 
даже если очень захотят. В том 

числе это вопрос финансов», — 
указывает он.

Приближение сроков сводит 
на нет и смысл пилотного про-
екта 2017 года, уверен Глушков. 
«Его результаты не смогут ис-
пользовать другие производи-
тели, поскольку будут вынужде-
ны приобретать оборудование и 
программное обеспечение до за-
вершения пилотного проекта, — 
считает эксперт. — Для проекта 
такого масштаба запуск с колес 
без права на ошибку — вещь край-
не рискованная». 

Пилотный проект позволит 
отработать вопросы взаимо-
действия по маркировке произ-
водителей и аптек, не согласен 
директор по развитию оптовой 
компании АО НПК «Катрен» Ана-
толий Тенцер. Это приблизит ры-
нок к понимаю того, какую роль 

в системе маркировки должен 
играть фармацевтический дис-
трибьютер, полагает эксперт.

ПРИОРИТЕТНЫЙ ПРОЕКТ 
МИНЗДРАВА

Введение системы маркировки 
препаратов — один из приоритет-
ных проектов Минздрава. По под-
счетам ведомства, на ее внедрение 
необходимо заложить 14,22 млрд 
руб.

Все траты лягут на произво-
дителей, дистрибьютеров и апте-
ки, уверен Беспалов. Один аптеч-
ный сканер обойдется фармточке 
в 12–15 тыс. руб., промышленный 
сканер для производителя будет 
стоить уже миллионы рублей, ука-
зывает он. Это может привести к 
повышению цен на лекарства в 
среднем на 3%, считает Беспалов. 

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ

 Окончание. Начало на с. 1 
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Накануне голосования рейтинги Клинтон и Трампа почти сравнялись

Финиш с нарастающей 
интригой
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

В США за два дня до выборов 
опросы показывают сбли-
жение рейтингов демократа 
Хиллари Клинтон и респу-
бликанца Дональда Трампа. 
Отсутствие явного фаворита 
заставляет аналитиков рас-
сматривать самые необычные 
итоги голосования.

Президентские выборы в США 
пройдут 8 ноября. За несколько 
дней до этого рейтинги основ-
ных кандидатов  — демократа 
Хиллари Клинтон и республи-
канца Дональда Трампа — почти 
сравнялись. В попытке привлечь 
на свою сторону электорат пре-
тенденты на Белый дом прово-
дят последние массовые встречи 
с избирателями. Потенциально 
непредсказуемый итог голосова-
ния заставляет экспертов рассма-
тривать самые разные сценарии, 
включая участие конгресса в вы-
борах будущего главы американ-
ского государства.

МАГИЯ ЦИФР

Накануне ключевой даты социо-
логические исследования в наци-
ональном масштабе свидетель-
ствуют о выравнивании рейтингов 
Клинтон и Трампа. Например, 
опрос IBD/TIPP, результаты ко торо-
го были объявлены 5 ноября, пока-
зал поддержку демократического 
кандидата в 44,2%, в то время как за 
республиканца готовы были прого-
лосовать 43,7% опрошенных. Дан-
ные Reuters/Ipsos свидетельствуют 
о небольшом преимуществе Клин-
тон — ее поддержали 43% опрошен-
ных, в то время как Трампа — 39%. 
Претендент от Демократической 
партии лидирует в большинстве 
других социологических исследо-
ваний в масштабе страны. Только 
совместные соцопросы LA Times/
USC Tracking отдают преимущество 

Трампу. За него были готовы отдать 
голоса 48%, в то время как за его 
главную соперницу — 43%.

Рейтинг кандидатов от «тре-
тьих» партий редко превышает 
5%. Наиболее популярным из них 
является представитель Либерта-
рианской партии Гэри Джонсон. 
В том же опросе Reuters/Ipsos его 
были готовы поддержать лишь 
6% избирателей.

Понимая, что в последние дни 
перед голосованием у него появи-
лась возможность привлечь к себе 
еще не определившихся избира-
телей, Трамп ведет активную кам-
панию. Выступая во Флориде, он 
вновь раскритиковал Клинтон за 
слабое для потенциального главы 
государства здоровье. «Я провожу 
по пять-шесть мероприятий каж-
дый день, а Хиллари едет домой 
спать. У нее нет нужной энергии 
для управления страной», — заявил 
70-летний республиканец. 6 ноя-
бря он выступил в Висконсине и 
Пенсильвании. У Клинтон в этот 
день в графике значатся высту-
пления в Огайо и Нью-Хэмпшире.

Неожиданное сближение рей-
тингов двух политиков  — еще 
18 октября Клинтон лидировала с 
преимуществом в 7,1 п.п. — объяс-
няется новым витком скандала во-
круг электронной переписки быв-
шего государственного секретаря.

СКАНДАЛЬНЫЙ ШЛЕЙФ

28 октября стало известно, что 
Федеральное бюро расследований 
предупредило конгресс о рассле-
довании в связи с обнаружением 
электронных писем, которые мог-
ли содержать секретную инфор-

мацию, на компьютере Энтони 
Винера. Последний женат на Хуме 
Абедин  — одной из ближайших 
советников Клинтон (в августе 
Абедин подала на развод). Заин-
тересовавшие ФБР письма были 
отправлены с личного сервера 
Клинтон в то время, когда она 
возглавляла государственный 
департамент. В июле 2016 года 
Министерство юстиции США уже 
прекращало расследование в от-
ношении Клинтон из-за ведения 
официальной корреспонденции с 
помощью личной почты.

Действия главы ФБР Джеймса 
Коми, который публично расска-
зал о следственных мероприяти-

ях своего ведомства, угрожающих 
возможному президентству Клин-
тон, вызвали резкую критику как 
со стороны Демократической пар-
тии, так и со стороны части юри-
дического сообщества. Вскоре 
выяснилось, что Минюст неофи-
циально не рекомендовал Коми 
предавать свои действия огласке.

Трамп использует скандал во-
круг электронных писем Клинтон 
в качестве доказательства ее кор-
румпированности и презрения 
к закону. Во время одного из по-
следних публичных выступлений 
республиканец заявил, что рассле-

дования в отношении его сопер-
ницы будут длиться годами. «Ка-
кое отвратительное безобразие и 
постыдное зрелище», — заявил он.

Клинтон обратила внима-
ние избирателей на темперамент 
Трампа, который, по ее словам, не 
подходит для главы государства. 
«Представьте, как просто вывести 
Дональда Трампа из себя, чтобы он 
начал реальную — а не в Twitter — 
войну в три часа ночи», — сказала 
кандидат от демократов.

Кампания Трампа, в свою оче-
редь, еще не оправилась от скан-
дального видео, на котором 
бизнесмен рассказывает о преиму-
ществах своего положения состо-
ятельного мужчины для сексуаль-
ных домогательств к женщинам. 
Ролик вызвал бурю возмущения 
в СМИ, стоил Трампу поддержки 
многих влиятельных республикан-
цев, например, Кондолизы Райс, и 
мог даже стать катализатором по-
литической карьеры Мишель Оба-
мы  — жены действующего пре-
зидента Барака Обамы. Мишель 
выступила с речью, в которой 
жестко раскритиковала Трампа и 
призвала к борьбе с сексизмом.

На фоне постоянных скандалов 
оба кандидата подошли ко дню го-
лосования с огромным антирейтин-
гом. Например, по данным опроса 
Economist/YouGov, критически к 
Клинтон относятся 59%, а к Трам-
пу — 58% американцев. Наиболее 
влиятельные мировые СМИ в сво-
их редакционных материалах почти 
единодушно поддержали Клинтон, 
подчеркнув при этом, что выборы 
2016 года в США оказались голосо-
ванием за меньшее из двух зол.

ТРЕТИЙ — НЕ ЛИШНИЙ

Возникшая поздней осенью не-
определенность из-за заявлений 
Трампа об отказе признать свое 
поражение, его обвинений в кор-
румпированности избирательной 
системы, продолжающегося рас-

следования переписки Клинтон — 
все это привело к появлению сце-
нариев, при котором президентом 
может стать кто-то третий. Консти-
туция США наделяет палату пред-
ставителей выбрать президента в 
том случае, если ни один из канди-
датов не смог набрать 270 из 538 го-
лосов выборщиков. Пока наиболь-
шие шансы — у консерватора из 
Юты Эвана Макмаллена.

Другой вариант — равное рас-
пределение голосов коллегии вы-
борщиков. Издание Politico рас-
суждает, что в этом случае решать 
судьбу президентства будет пала-

«Я провожу по пять-шесть мероприятий 
каждый день, а Хиллари едет домой спать. 
У нее нет нужной энергии для управления 
страной»

По данным соцопросов, у обоих претендентов на президентский пост высокий антирейтинг. На фото: участники 
парада в Токио в масках Хиллари Клинтон и Дональда Трампа
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Как работает схема выборов 
президента  США

Президентские выборы в США — 
непрямые. Рядовые избиратели 
голосуют за выборщиков в 
своем штате. В большинстве 
штатов действует схема, при 
которой кандидат, набравший 
большинство голосов выбор-
щиков, получает их все. В свою 
очередь, выборщики обладают 
значительной свободой в своих 
предпочтениях. Традиционно 
они должны поддержать канди-
дата, который набрал большин-
ство голосов в ходе всеобщего 
голосования, однако могут сде-
лать и противоположный выбор. 

Последний раз такая ситуация 
возникла в 2000 году. Тогда 
коллегия выборщиков поддер-
жала республиканца Джорджа 
Буша-младшего, в то время как 
демократ Альберт Гор получил 
больше голосов в ходе народно-
го волеизъявления.
Выборщики проголосуют 19 де-
кабря. Конгресс соберется на 
формальный подсчет голосов 
коллегии 6 января 2017 года. 
Этот процесс осуществляется 
под контролем действующего 
вице-президента, то есть Джозе-
фа Байдена.

«Представьте, как просто вывести Дональда 
Трампа из себя, чтобы он начал реальную —  
а не в Twitter — войну в три часа ночи»
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та представителей. Делегации от 
штатов должны решить, кого они 
поддерживают, — для этого необ-
ходимо голосование внутри самих 
делегаций. В результате каждый 
штат — всего их 50 — отдаст свой 
голос за одного из кандидатов. Для 
победы претенденту нужно полу-
чить поддержку 26 штатов. В том 
случае, если делегация конгрес-
сменов от какого-либо штата не 
сможет договориться о поддерж-
ке какого-либо кандидата, штат не 
принимает участие в голосовании.

Запутанная избирательная си-
стема США допускает даже вариант, 
при котором Трамп может стать 
президентом, но в паре не с Май-
ком Пенсом, а с Тимом Кейном — 
кандидатом в вице-президенты с 
Клинтон. Этот вариант возможен, 
если коллегия выборщиков прого-
лосует поровну за Клинтон и Трам-
па в пропорции 269:269 и ни один 
из выборщиков не нарушит дис-
циплины, то есть поддержит вы-
бор рядовых избирателей.

В этом случае республикан-
ская палата представителей может 
проголосовать за Трампа. Сенат 
же, находящийся под контролем 

демократов, будет выбирать ви-
це-президента. В этом случае 
Кейн окажется в паре с Трампом. 
Кейн может даже стать действу-
ющим президентом в том случае, 
если сенат одобрит его кандидату-
ру быстрее, чем палата представи-
телей выберет президента. Полно-
мочия Кейна будут действовать до 
выборов нового главы государства 
конгрессменами. 

ИНФОГРАФИКА

Что влияло на предпочтения избирателей

Опросы общественного мнения

Портрет избирателя 
Дональда Трампа

Почему голосуют 
за Трампа

Портрет избирателя 
Хиллари Клинтон

Почему голосуют 
за  Клинтон

Источник: Pew Research Center
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Трамп обвинил 
Клинтон и Обаму 
в создании ИГ

Минюст принял 
решение 
не предъявлять 
Клинтон обвинения

Болезнь 
Клинтон 

1 сентября 2015 года1 сентября 2015 года1 сентября 2015 года

3 января 2016 года3 января 2016 года

Атака на сервер 
Демократической 
партии США

30 июля 2016

5 июля 2016 года

11 сентября11 сентября11 сентября11 сентября11 сентября
2016

Возраст: 

50–64

Пол: 

М

Раса: 

белые

Образование: 

окончили колледж

Семейный доход: 

от $75 тыс. в год

Семейное положение: 

женатые

Место жительства:

жители маленьких городов

Возраст: 

40–49

Пол: 

поровну М и Ж

Раса: 

белые

Образование: 

окончили колледж и получили ученую степень

Семейный доход: 

от $30 тыс. до $45 тыс. в год

Семейное положение: 

холостые

Место жительства:

жители крупных городов

Он не Клинтон

Политический опыт. Он сможет все изменить

Согласны с его политическими взглядами

Привлекает как человек

Он за американцев и американские ценности

Республиканцы голосуют за республиканца

33% 

27%

26%

19%

10%

4%

Она не Трамп

Политический опыт. Она может все изменить

Согласны с ее политическими взглядами

Привлекает как человек

Она за американцев и американские ценности

Демократы голосуют за демократа

Женщину в президенты

32%

32%

22%

12% 

5% 

4%

3% 

Выберут 
не только 
президента

8 ноября в США одновре-
менно с президентскими вы-
борами состоится голосова-
ние в палату представителей 
конгресса — борьба будет 
идти за все 435 «голосую-
щих» мест. Кроме того, аме-
риканцам предстоит решить 
судьбу 34 мест в сенате, а в 
12 штатах пройдут выборы 
губернаторов.
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Мнение о соглашении по климату

Прогноз по курсу  доллара США на 2017–2018 годы в зависимости от сценария Банка ING

Цена на нефть ($/барр.) 20 25 30 35 40 45 50 55 60

Курс доллара в зависимости от цены на нефть 79,2 76,5 73,9 71,2 68,5 65,8 63,1 60,4 57,7

Курс доллара при различных уровнях оттока капитала из России

Нулевой отток капитала

2017 78,3 72,7 67,1 62,9 58,8 55,5 52,3 49,8 47,3

2018 71 66,7 62,5 59,2 56 53,3 50,7 48,6 46,5

Отток капитала $10 млрд  в год

2017 82,3 76,3 70,3 65,8 61,3 57,8 54,3 51,6 49

2018 74 69,7 65,5 62 58,5 55,6 52,7 50,4 48,2

Отток капитала  $30 млрд в год

2017 93,3 85,8 78,3 72,8 67,3* 63* 58,8 55,8 52,8

2018 84 78,2 72,5 68,2 64* 60,5* 57 54,5 52

Отток капитала  $50 млрд в год

2017 108,3 98,3 88,3 81,3 74,3 69,3 64,3 60,5 56,8

2018 97 89 81 75,7 70,5 66,5 62,5 59,2 56

Отток капитала  $70 млрд в год

2017 123,3 112,3 101,3 92,3 83,3 77 70,8 66,3 61,8

2018 109 101 93 86 79 74 69 65 61

* базовый прогноз банка ING 
Источник: Банк ING

Почему не стоит продавать российскую валюту в конце года

Поворот рубля
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Рубль может укрепиться к дол-
лару еще на 9% в будущем 
году. Инвесторам не стоит 
избавляться от рублей, даже 
несмотря на возможное ос-
лабление российской валюты 
в декабре, сообщает банк ING.

ТРИ СЦЕНАРИЯ

В конце 2016 — начале 2017 года 
цены на нефть могут опуститься 
до  $40 за  баррель, а  курс долла-
ра США — вырасти выше 65 руб., 
но  инвесторам не  стоит избав-
ляться от российской валюты в это 
время, считает старший экономист 
по России и СНГ в нидерландском 
банке ING Дмитрий Полевой. 
В своем обзоре, опубликованном 
1 ноября, аналитик отмечает, 
что в будущем году рубль может 
вырасти по отношению к долла-
ру США на 9%, до 58 руб. В среду 
на закрытии торгов на Московской 
бирже он стоил 63,5 руб.

С  начала 2016 года россий-
ская валюта укрепилась к доллару 
на 16,5%, показав второй результат 
среди валют развивающихся стран 
после бразильского реала, кото-
рый поднялся на 25%. Укрепление 
рубля не  выглядит чрезмерным 
и не угрожает российскому бюдже-
ту, уверен Полевой. Основные ри-
ски для российской валюты анали-
тик связывает с ценами на нефть, 
возможными геополитическими 
шоками и большим количеством 
спекулятивных позиций в рубле-
вых контрактах и ОФЗ.

С учетом этих рисков банк ING 
предлагает три сценария дви-
жения курса российской валю-
ты в  2017 и  2018 годах. Первый 
сценарий основан исключитель-
но на корреляции рубля с ценами 
на нефть, второй помимо стоимо-
сти нефти учитывает еще и сальдо 
платежного баланса, предполагая 
нулевой отток капитала, а третий 
опирается на  разные прогнозы 
оттока капитала из  России. Если 
первый сценарий подразумевает, 
что текущий курс рубля является 
оправданным, то  остальные два 
позволяют надеяться на дальней-
шее укрепление российской валю-
ты. Однако для этого среднегодовая 
стоимость нефти должна состав-
лять $50 за баррель, а отток капита-
ла из страны — сохраняться на низ-
ких уровнях, поясняется в обзоре.

По первому сценарию при сто-
имости нефти марки Brent 
$40 за баррель справедливый курс 
доллара к рублю в 2017–2018 го-
дах должен составлять 68,5 руб., 
при цене на нефть $50 за баррель — 
63,1 руб., а при $60 за баррель — 
57,7 руб. Если цены на нефть рух-
нут до $30 за баррель, курс доллара 
подскочит до 73,9 руб., а при цене 
$20 за баррель он составит 79,2 руб.

Второй сценарий, предполага-
ющий замедление оттока капи-
тала из страны до нуля, обещает, 
что при $40 за баррель курс долла-
ра просядет до 58,8 руб. в 2017 году 

и  до  56 руб. в  2018 году. А  вот 
если при  этом нефть подорожа-
ет до  $60 за  баррель, доллар бу-
дет стоить до 47,3 руб. в 2017 году 
и до 46,5 руб. в 2018 году.

В третьем сценарии динамика 
курсов прогнозируется в зависи-
мости от масштабов оттока капи-
тала из России. За девять месяцев 
этого года чистый отток капитала 
из  страны составил $9,6 млрд — 
в пять раз меньше, чем годом ра-
нее. По  итогам 2016 года он до-
стигнет $14 млрд, ожидает ЦБ.

Если из  страны будет утекать 
по  $10 млрд ежегодно, а  цена 
на нефть будет сохраняться на от-
метке $40 за баррель, то в 2017 году 
курс доллара достигнет 61,3 руб. 
А  вот отток капитала на  уровне 
$30 млрд в  год станет серьезной 
помехой для  укрепления рубля. 
Банк ING закладывает это значе-
ние в собственный базовый про-
гноз, предполагающий сохранение 
стоимости нефти на уровне $40–
45 в  ближайшие два года и  курс 
доллара в диапазоне 63–67,3 руб. 
в 2017 году.

При оттоке капитала в $50 млрд 
и  $70 млрд среднегодовой курс 
доллара вырастет еще  боль-
ше — до 100 руб. при обвале цен 
на нефть до $30 за баррель.

РАЗОШЛИСЬ ВО МНЕНИИ

Состояние платежного балан-
са России, с которым банк ING 
связывает возможность укре-
пления рубля, трудно поддает-

ся прогнозированию — на него 
может повлиять множество 
внешних факторов, провоци-
рующих отток капитала, на-
поминает аналитик УК «Аль-
фа-Капитал» Андрей Шенк. 

В их число входят, например, 
итоги президентских выборов 
в  США, решение ФРС по  про-
центной ставке и публикация 
макроэкономической стати-
стики из Китая.

ВАЛЮТА

С начала 2016 года российская валюта укрепилась к доллару на 16,5%, показав второй результат среди валют развивающихся стран после бразильского 
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Мнение о соглашении по климату

МНЕНИЕ

ИГОРЬ МАКАРОВ,
старший научный сотрудник Центра комплексных европейских и международных исследований ВШЭ

Почему России стоит ратифицировать 
Парижское соглашение

Участие в соглашении помо-
жет России изменить модель 
развития, основанную на экс-
порте сырья.

Вступившее в  силу 4 ноября 
Парижское соглашение долж-
но прийти на  смену Киотско-
му протоколу и на долгие годы 
определить основные направ-
ления борьбы человечества с из-
менением климата. Условием 
вступления соглашения в силу 
была его ратификация как ми-
нимум 55 странами, в сумме от-
ветственными за более чем 55% 
мировых выбросов. Ожидалось, 
что этот порог удастся преодо-
леть лишь через несколько лет, 
но быстрая ратификация согла-
шения США, Китаем и ЕС позво-
лила сделать это в максимально 
короткие сроки, спустя всего 
полгода после подписания.

ЭКОНОМИКА КЛИМАТА

Такая скорость частично обуслов-
лена желанием успеть до прези-
дентских выборов в США и застра-
ховаться от  возможной победы 
Дональда Трампа, неоднократ-
но обещавшего вывести страну 
из  международного климатиче-
ского сотрудничества. Но главная 
причина быстрой ратификации 
в том, что Парижское соглашение 
не налагает на страны каких-либо 
обязательств. В  Париже каждая 
сторона переговоров заявила 
о  своих целях по  сокращению 
выбросов, так называемых наци-
онально определяемых вкладах. 
Однако эти вклады не носят юри-
дически обязывающего характера. 
Более того, в большинстве случа-
ев они полностью соответствуют 
стратегиям государств в  части 
сокращения выбросов, которые 
выполнялись  бы и  без  всякого 
международного сотрудничества.

В России по-прежнему мно-
гие воспринимают климатиче-
ские переговоры исключитель-
но в экологической плоскости. 
Однако ни одно из ведущих го-
сударств не сокращает выбросы 
исключительно из заботы о бу-
дущих поколениях, которым 
предстоит ощутить на себе раз-
рушительные последствия кли-
матических изменений. Для од-
них стран это возможность 
развития «зеленых» техноло-
гий, которые в будущем долж-
ны обеспечить технологическое 
превосходство над конкурента-
ми. Для других — способ созда-
ния рабочих мест. Для третьих — 

обеспечение энергетической 
безопасности. Для четвертых — 
ликвидация локальных загряз-
нений из-за  сжигания ископа-
емого топлива. Сокращение 
выбросов на сегодня — это ядро 
нового экономического и техно-
логического уклада, который уже 
в ближайшие десятилетия пре-
образует всю мировую экономи-
ку. Важность достигнутых в Па-
риже договоренностей не в том, 
что  конкретно пообещала ка-
ждая страна, а в том, что впер-
вые зафиксирован консенсус ми-
рового сообщества относительно 
движения к низкоуглеродному 
будущему. И этот консенсус де-
лает это будущее неизбежным.

В России эти процессы вызы-
вают тревогу. Она оправдана: 
позиции страны как  крупней-
шего в  мире экспортера иско-
паемого топлива оказываются 
под угрозой.

ОТРИЦАНИЕ И ПРИНЯТИЕ

Здесь возможны два типа реак-
ции. Первый — отрицание суще-
ствующих изменений и попытка 
изоляции от них. Похоже, имен-
но он становится доминирую-
щим в российской внутренней 
дискуссии. Угольные и  нефтя-
ные компании взывают к защи-
те их от Парижского соглашения. 
Из одного СМИ в другое курси-
руют «страшилки» о том, что оно 
налагает на Россию невыполни-
мые обязательства. На  самом 
деле провозглашенные россий-
ской стороной в рамках нацио-
нально определяемого вклада 
цели могут быть выполнены 
вообще без каких-либо дополни-
тельных усилий. Россия обяза-
лась к 2030 году обеспечить уро-
вень выбросов CO2 на  25–30% 
ниже, чем  в  1990 году. Сейчас 
этот уровень уже на  31% ниже 
(то есть Россия может даже уве-
личивать выбросы), и при теку-
щей экономической динамике 
не  выполнить поставленную 
цель практически невозможно.

Тем не менее всевозможные 
«аналитические доклады» обо-
сновывают губительность якобы 
навязываемого Парижским со-
глашением «углеродного сбора» 
с  загрязняющих окружающую 
среду компаний и  даже оце-
нивают ущерб от него для рос-
сийской экономики, хотя ни-
каких упоминаний подобных 
мер (и тем более их конкретных 
параметров) в тексте докумен-
та нет. Нагнетание паники уже 
привело к тому, что ратифика-
цию Парижского соглашения ре-
шено отложить до 2019 года.

Такая позиция напоминает 
попытку спрятаться от  цуна-
ми под одеялом и чревата про-
стой потерей времени, которое 
можно было  бы использовать 
для  адаптации к  существую-
щим угрозам. Россия может 
не ратифицировать Парижское 
соглашение в ответ на просьбы 

угольщиков и  нефтяников, 
но это не заставит другие, более 
успешные в части низкоуглерод-
ного развития страны покупать 
у нее в прежних объемах уголь 
или нефть. Россия может не со-
кращать выбросы парниковых 
газов, но уже через несколько лет 
это может осложнить доступ ее 
компаний на зарубежные рынки, 
на многих из которых вопросам 
выбросов уделяется возрастаю-
щее внимание. Нератификация 
Россией Парижского соглашения 
лишь повысит уязвимость рос-
сийских экспортеров.

НАЙТИ СВОЮ НИШУ

Есть и другой тип реакции: пере-
стать отрицать очевидное буду-
щее и начать как можно быстрее 
приспосабливаться к нему. Эта 
задача гораздо шире и  важнее 
«углеродного сбора», которого, 
даже если он вдруг будет введен, 
все равно недостаточно для  ее 
решения. России важно понять, 
каково ее место в  новом мире. 
Признать, что планы наращива-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Россия может не сокращать выбросы 
парниковых газов, но уже через несколько лет 
это может осложнить доступ ее компаний 
на зарубежные рынки, на многих из которых 
вопросам выбросов уделяется возрастающее 
внимание. Нератификация Россией Парижского 
соглашения лишь повысит уязвимость 
российских экспортеров»

В России по-прежнему 
многие воспринимают 
климатические переговоры 
исключительно 
в экологической плоскости

ФОТО: из личного архива

ния экспорта угля в Азиатско-Ти-
хоокеанский регион в новых ус-
ловиях невыполнимы, и начать 
постепенную диверсификацию 
экономики угольных районов. 
Повышать эффективность не-
фтяных компаний, отказавшись 
от стратегии экстенсивного рас-
ширения нефтедобычи. Начать 
реальную борьбу с  утечками 
из трубопроводов и сжиганием 
попутного газа в факелах — это 
позволит сократить и выбросы, 
и бесполезную растрату ресур-
сов. Выстроить эффективную 
систему борьбы с  лесными по-
жарами. Искать новые ниши 
на  газовом рынке, который 
в ближайшие десятилетия будет 
расширяться, постепенно вытес-
няя из энергобаланса уголь. Ис-
пользовать преимущества рос-
сийских гидроресурсов Сибири 
и  Дальнего Востока. Развивать 
возобновляемую энергетику там, 
где это эффективно, например 
на изолированных территориях 
северо-востока, где она может 
с  успехом заместить часть то-
плива, поставляемого в рамках 
исключительно затратного се-
верного завоза. Использовать 
возможности для финансирова-
ния «зеленых» проектов сред-
ствами международных финан-
совых институтов, например 
нового банка БРИКС или Азиат-
ского банка инфраструктурных 
инвестиций.

Безусловно, предложенные 
меры невозможно реализовать 
за  несколько лет. Даже начать 
их  обсуждение намного слож-
нее, чем убеждать себя, что ни-
чего не изменится и можно жить 
как раньше. Между тем в бли-
жайшие десятилетия страну 
ждут серьезнейшие вызовы, свя-
занные с утерей прежних кон-
курентных преимуществ, и Па-
рижское соглашение не причина 
этих вызовов, а сигнал об их не-
минуемом наступлении. Пере-
численные меры должны стать 
частью новой стратегии раз-
вития России, в  которой она 
как никогда нуждается. А также 
частью новой модели экономи-
ческого роста, которая должна 
прийти на смену прежней, ос-
нованной на экспорте углеводо-
родов и, кажется, уже, по всеоб-
щему признанию, исчерпавшей 
себя.

По  мнению эксперта, пока 
ситуация складывается в поль-
зу российской экономики 
и в следующем году отток ка-
питала должен снизиться. 
Кроме того, Шенк не  согласен 
с прогнозом ING по снижению 
цен на нефть до $40 за баррель 
в конце этого года. Он отмеча-
ет, что нефтяной рынок сегодня 
выглядит сбалансированным.

Управляющий по исследова-
ниям и аналитике Промсвязь-
банка Александр Полютин 
считает, что  динамику рубля 
в ближайшие два года по-преж-
нему будут определять цены 
на  сырье. «В  следующем году 
мы ожидаем доллар по  65–
66 руб. при среднегодовой сто-
имости нефти Brent $50 за бар-
рель», — говорит он. При этом 
экономист не исключает сезон-
ного укрепления курса россий-
ской валюты до отметки 60 руб. 
за доллар — например, в период 
выплаты дивидендов крупны-
ми компаниями.

Отток капитала из  страны, 
по  прогнозу Промсвязьбанка, 
в 2017 году сохранится на уров-
не этого года. «У нас слабый им-
порт и довольно низкий потре-
бительский спрос. В ближайший 
год можно ждать восстановле-
ния и того и другого, но темпы 
будут очень умеренными»,  — 
добавил Полютин.

Главный эксперт центра 
экономического прогнози-
рования Газпромбанка Егор 
Сусин в  свою очередь согла-
шается с прогнозом ING по рез-
кому ослаблению рубля в кон-
це года и улучшению ситуации 
в  2017 году. По  его словам, 
в  ближайшее время россий-
ская валюта будет находиться 
под  давлением из-за  вероят-
ного повышения процентных 
ставок ФРС в  декабре, сезон-
ного роста бюджетных расходов 
в России и выплат по внешнему 
долгу. В декабре доллар может 
вырасти до 65–68 руб.

Зато в следующем году рублю 
окажет поддержку восстанов-
ление цен на нефть. «Мы ожи-
даем, что среднегодовая стои-
мость нефти Brent в 2017 году 
будет находиться в  диапазо-
не $50–55 за  баррель, а  рубль 
укрепится до уровня 60–65 руб. 
за  доллар», — подчеркнул Су-
син. Впрочем, в отличие от ING 
аналитик сомневается, что курс 
рубля в  будущем в  принципе 
сможет опуститься ниже отмет-
ки 60 руб. 

Состояние платежного 
баланса России, 
с которым банк 
ING связывает 
возможность 
укрепления рубля, 
трудно поддается 
прогнозированию — 
на него может 
повлиять множество 
внешних факторов, 
провоцирующих отток 
капитала, напоминает 
аналитик
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У сотового оператора сокращается клиентская база и выручка

«Билайн» потерял миллион абонентов 
АНАСТАСИЯ САМОЙЛОВА

Абонентская база операто-
ра «ВымпелКом» (торговая 
марка «Билайн») по итогам 
июля—сентября сократи-
лась до 58,1 млн человек 
против 59 млн годом ранее. 
Как утверждают в компа-
нии — прежде всего из-за сни-
жения потока мигрантов 
в Россию.

Абонентская база сотового опера-
тора «ВымпелКом», развивающего 
мобильную сеть под брендом «Би-
лайн», по итогам третьего квартала 
2016 года сократилась на 2%, гово-
рится в отчетности материнского 
холдинга VimpelCom Ltd. На конец 
сентября компания обслуживала 
58,1 млн мобильных абонентов, в 
то время как годом ранее показа-
тель составлял 59 млн. Повысился 
и годовой уровень оттока абонент-
ской базы: 55 против 53,7% в треть-
ем квартале 2015 года.

Причины ухудшения показате-
лей — рост конкуренции на рос-
сийском рынке и чувствитель-
ность россиян к изменениям цен 
на связь, вызванным нестабиль-
ной макроэкономической ситуа-
цией, поясняют в VimpelCom. По 
оценке холдинга, конкуренция на 
российском телеком-рынке оста-
нется высокой до конца года.

Представитель «ВымпелКома» 
Анна Айбашева пояснила РБК, 
что дело также в снижении ми-
грантского потока в Россию, ко-
торый составляет значительную 
часть клиентской базы компании. 
«Наши дилеры пытались компен-
сировать это более агрессивны-
ми методиками продаж, но это 

не привело к успеху», — говорит 
она. По словам Айбашевой, это 
отразилось и на мобильной вы-
ручке, «но незначительно». Она 
в третьем квартале снизилась на 
1%, до 58 млрд руб.

Это первое ощутимое снижение 
мобильной сервисной выручки 
оператора в 2016 году: по итогам 
второго квартала она практически 
не изменилась, а по итогам перво-
го выросла на 1% год к году.

ИСКЛЮЧЕНИЕ, 
ПОДТВЕРЖДАЮЩЕЕ ПРАВИЛО

«ВымпелКом» может оказаться 
единственным среди «тройки», 
кто покажет отрицательную дина-
мику абонентской базы по итогам 
третьего квартала. Deutsche Bank 
прогнозирует 2-процентный рост 
количества абонентов МТС и мень-
ший, чем прежде, но все же рост 
этого показателя у «МегаФона». 
Рост базы двух этих компаний, ко-
торые еще не обнародовали отчет-
ность за третий квартал, прогно-
зирует и аналитик Raiffeisenbank 
Сергей Либин.

Однако выручка, скорее все-
го, упадет у всей «большой трой-
ки». «Выручка от мобильной свя-
зи находится под давлением у всех 
игроков. С одной стороны, усили-
лась конкуренция на рынке, в том 
числе потому, что Tele2 продолжает 
попытки расширения абонентской 
базы в московском регионе. С дру-
гой — на доходы влияет общая эко-
номическая ситуация: люди стали 
тратить меньше денег на услуги 
связи, меньше путешествуют, что 
отразилось на доходах операторов 
от роуминга», — говорит аналитик 
«Уралсиба» Константин Белов.

По оценкам «Уралсиба» и 
Raiffeisenbank, совокупная вы-
ручка «МегаФона» сократится, но 
менее драматично, чем у «Вым-
пелКома», — на 0,1–0,2%. Выруч-
ка «МегаФона» в ключевом мо-
бильном сегменте упадет на 4%, 
прогнозирует «Уралсиб», но ее 
«поддержат» фиксированный сег-
мент и продажи гаджетов. Это оз-
начает продолжение негативной 
тенденции: во втором квартале 
выручка «МегаФона» в мобиль-
ном сегменте сократилась на 0,8% 
год к году.

МТС также может продемон-
стрировать снижение мобиль-
ной выручки, говорится в отчете 
Deutsche Bank. Мобильные дохо-
ды компании, по его прогнозу, со-
кратились в третьем квартале на 
1%, до 76,9 млрд руб., при том что 
во втором они показали рост, но 

не такой сильный, как в первом, — 
0,1 против 0,9%.

ГОД НЕОПРАВДАВШИХСЯ 
НАДЕЖД

2016 год, по планам Vimpelcom 
Ltd, должен был стать для россий-
ской «дочки» поворотным. Летом 
2015 года на встрече с аналитиками 
представители «ВымпелКома» обе-
щали, что рост выручки начнется с 
2016 года. Джо Лундер в бытность 
главой холдинга в интервью «Ин-
терфаксу» говорил, что к 2016 году 
«ВымпелКом» должен стабилизи-
ровать долю рынка и вернуться 
к активному росту. Обе задачи 
предстояло решать Михаилу Сло-
бодину, гендиректору компании. 
Однако в сентябре он покинул этот 
пост, оказавшись фигурантом уго-
ловного дела о коррупции в ЗАО 

«Комплексные энергетические 
системы» (КЭС Холдинг) в Коми.

В первом квартале 2016 года со-
вокупные доходы «ВымпелКома» 
практически не изменились, во вто-
ром — сократились на 2%. Показа-
тель EBITDA по итогам июля—сен-
тября сократился на 6%, до 26,7 млрд 
руб., рентабельность показателя 
снизилась на 1,8 п.п., до 37,5%.

Совокупная выручка «Вым-
пелКома» (с учетом фиксирован-
ной связи и продаж мобильных 
устройств) по итогам третьего 
квартала 2016 года снизилась на 
2%, до 71,2 млрд руб., год к году. В то 
же время оператору удалось замед-
лить темпы снижения выручки от 
фиксированных услуг: доходы со-
кратились на 3%, до 11 млрд руб., 
в то время как во втором квартале 
падали на 10% год к году, в первом 
квартале — на 11%. 

СВЯЗЬ

251,63 млн 
сотовых абонентов было 
зарегистрировано в России 
по итогам 
второго 
квартала 
2016 года

На 1,2% 
снизился показатель ARPU 

(средний счет одного абонента в 
месяц) у «ВымпелКома» в третьем 
квартале 2016 года по сравнению 
с аналогичным периодом 2015-го

827,5  
млрд руб. 
— общие доходы от услуг 
связи в России за первое 

полугодие 2016 года

— доля «ВымпелКома» 
по итогам третьего квартала 

2016 года в выручке его 
материнского холдинга 

VimpelCom Ltd

23% 
занимал «ВымпелКом» 
на российском рынке по итогам 
первого полугодия 2016 года

278,4  
млрд руб. 

составила выручка 
«ВымпелКома» в 2015 году

Источник: AC&M, Минкомсвязи, РБК

Рынок связи в России и «ВымпелКом»

составляло проникновение 
услуг сотовой связи на конец 
первого полугодия 2016 года 
(число действующих сим-карт 
более чем в 1,5 раза превышало 
население России)

46,4%

На чем намерен зарабатывать владелец «ВымпелКома»

Главный управляющий дирек-
тор VimpelCom Ltd (владеет 
мобильными операторами в 
нескольких странах, в том числе 
российским «ВымпелКомом») 
Жан-Ив Шарлье в интервью 
Reuters в пятницу рассказал, 
что компания инвестирует в 
новые сервисы. В том числе 
компания намерена запускать 
сервисы, которые в своей рабо-
те будут использовать данные, 
полученные от абонентов: на-
пример, предложить клиентам 
возможность вызвать такси в 
загруженный вечер пятницы. 
Сервис сможет использовать 

прогноз о том, где будут нахо-
диться потенциальные клиенты 
и насколько много будет вызо-
вов. Для партнеров VimpelCom 
такая информация позволит 
выделиться среди конкурентов, 
пишет Reuters.
Как и другие мобильные опе-
раторы, VimpelCom намерена 
развивать финансовые сервисы 
и мессенджеры. На прошлой 
неделе холдинг запустил в Ита-
лии в тестовую эксплуатацию 
новое приложение для обще-
ния — Veon. Как и в популярных 
мессенджерах WhatsApp и Viber, 
через Veon можно звонить, 

отправлять сообщения и ви-
део. Главное отличие — Veon 
не будет тарифицироваться 
в пакетном тарифе абонента, 
в то время как использование 
других мессенджеров стано-
вится платным, после того как 
абонент израсходовал пред-
усмотренный тарифом лимит 
интернет-трафика. Полноцен-
ный запуск Veon в Италии со-
стоится до конца года. К концу 
2017 года приложение станет 
доступно более чем 200 млн 
абонентов в странах присут-
ствия VimpelCom, сообщил 
Шарлье Reuters.
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Пленарное заседание  форума «Системные инвестиции — 
драйвер развития молочной отрасли»

Новые подходы к структуре и механизмам государственной поддержки в 2017 году

Электронная ветеринарная сертификация молочной продукции

Кооперация как основа развития молочного животноводства 
в малых формах хозяйствования

Реконструкция ферм — фактор роста объемов производства молока
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У сотового оператора сокращается клиентская база и выручка

«Билайн» потерял миллион абонентов 

«Нафтогаз» начал разрабатывать традиционные месторождения как сланцевые

Украина добудет газ по-новому
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Украина месяц назад на-
чала добычу газа методом 
фрекинга, рассказал глава 
«Нафтогаза» Андрей Коболев. 
Опыта добычи таким спосо-
бом у Киева пока нет, но он 
рассчитывает на помощь 
зарубежных партнеров.

Украина начала добывать газ 
методом фрекинга (гидрав‑
лический разрыв пласта), рас‑
сказал в  интервью Bloomberg 
председатель правления укра‑
инского «Нафтогаза» Андрей 
Коболев. Впервые фрекинг был 
применен на газовой скважине 
около месяца назад, сказал Кобо‑
лев, не уточнив, в каком районе 
страны. Добычу ведет «Укргаз‑
добыча», дочернее предприятие 
«Нафтогаза».

По  словам Коболева, Киев 
должен увеличить добычу газа 
с нынешних 20 млрд куб. м в год 
до 27 млрд, чтобы полностью пе‑
рейти на самообеспечение при‑

родным газом. У «Нафтогаза» нет 
опыта добычи газа с  помощью 
фрекинга, но он собирается со‑
трудничать с партнерами из дру‑
гих стран, которые могут предо‑
ставить буровое оборудование, 
пояснил глава компании.

Метод фрекинга обычно при‑
меняется для добычи сланцево‑
го газа, но может использоваться 
и для повышения отдачи от тра‑
диционных скважин. По данным 
Управления энергетической ин‑
формации США, которые приво‑
дит Bloomberg, на Украине мо‑
жет находиться до 3,6 трлн куб. м 
сланцевого газа  — четвертые 
по величине запасы в Европе. Не‑
которые СМИ, в частности ТАСС, 
сообщили со ссылкой на интер‑
вью Коболева, что Украина начала 
добывать именно сланцевый газ.

Позднее «Нафтогаз» на  сво‑
ей странице в Facebook уточнил, 
что сланцевым газом компания 
заниматься не собирается. «Мы 
планируем использовать до‑
ступные современные техноло‑
гии, чтобы эффективно добывать 

традиционный газ», — говорится 
в сообщении.

В  прошлом году Киев добыл 
только 17,4 млрд куб. м — самый 
низкий показатель за десять лет, 
свидетельствуют данные из отчета 
BP Statistical Review. При этом в за‑
явлении «Нафтогаза» подчерки‑
вается, что у Украины «достаточ‑
но резервов традиционного газа, 
чтобы не нуждаться в импорте».

Украина ищет новые источ‑
ники для увеличения объема до‑
бычи газа, после того как его по‑
ставки в страну в прошлом году 
прекратил «Газпром» из‑за  от‑
сутствия предоплаты со сторо‑
ны Киева. Украина объясняла 
свое решение тем, что закупать 

газ в  Европе для  нее дешевле, 
чем импортировать его напря‑
мую из России. Позднее Коболев 
жаловался и на сокращение по‑
ставок «Газпрома» в Европу, свя‑
зывая это с давлением на Укра‑
ину. Впрочем, в  российской 
компании это объясняли плано‑
вым ремонтом.

«Нафтогаз» заявлял о  готов‑
ности вернуться к  трехсторон‑

ним переговорам с Еврокомис‑
сией и «Газпромом» по вопросам 
поставок российского газа, од‑
нако пока закупки так и не воз‑
обновились. Россия готова воз‑
обновить экспорт в  любую 
секунду, говорил на прошлой не‑
деле президент Владимир Пу‑

тин, но только если Киев осуще‑
ствит предоплату. «Цена будет 
не  выше, чем  у  соседних госу‑
дарств, в  частности для  Поль‑
ши. На момент нашего разговора 
Польша у нас по тем обязатель‑
ствам, которые действуют, поку‑
пала газ где‑то по $185 за 1 тыс. к
уб. м», — сообщил Путин (цитата 
по «Интерфаксу»).

В конце октября Еврокомис‑
сия позволила «Газпрому» увели‑
чить поставки газа в обход Укра‑
ины  — с  18 млрд до  28,2 млрд 
куб. м в год (речь идет о постав‑
ках по газопроводу OPAL, объе‑
диняющему «Северный поток» 
и  газотранспортную систему 
Центральной и Западной Евро‑
пы). В интервью Bloomberg Ко‑
болев также сказал, что для Ки‑
ева это решение стало «шоком», 
оно «нанесет значительный вред 
финансовым позициям не толь‑
ко «Нафтогаза», но и всей стра‑
ны». Сейчас украинская компа‑
ния ищет юридические способы 
решения этой ситуации, добавил 
Коболев. 

Метод фрекинга обычно применяется 
для добычи сланцевого газа, но может 
использоваться и для повышения отдачи 
от традиционных скважин

ДОБЫЧА
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Алкогольный рынок

Экс-глава Минэнерго предложил после приватизации госкомпании передать часть 
ее акций менеджменту

«Роснефть» в пользу руководства 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Экс-министр энергетики 
Игорь Юсуфов предложил 
после приватизации 19,5% 
«Роснефти» передать часть ее 
акций менеджменту в виде 
опционов. Юсуфов первым 
предложил продать этот пакет 
самой «Роснефти», затем этот 
вариант поддержал Влади-
мир Путин.

Фонд «Энергия», подконтрольный 
экс-министру энергетики Игорю 
Юсуфову, предложил после прода-
жи 19,5% «Роснефти» самой ком-
пании передать часть этого пакета 
ее менеджменту и коллективу.

Продажа 19,5% «Роснефти» 
«может осуществиться в  виде 
процедуры buy-back, когда «Ро-
снефть» самостоятельно выкупит 
свои акции, в дальнейшем предо-
ставив менеджменту и коллекти-
ву опционы на часть этих акций 
в  качестве системы долгосроч-
ного стимулирования и мотива-
ции», — говорится в сообщении 
фонда, опубликованном на  его 
сайте поздно вечером в  среду, 
2 ноября. «Данная мера моти-
вации широко распространена 
как  в  российских, так и  в  меж-
дународных компаниях и может 
являться дополнительным эф-
фективным элементом, направ-
ленным на  рост капитализации 
компании и ее успешное разви-
тие», — подчеркивает фонд.

Пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев в  разговоре 
с РБК отказался по существу ком-
ментировать это заявление. Он от-
метил лишь, что «оно его удиви-
ло, но не возмутило». Участники 
рынка вправе высказывать личное 
мнение о вариантах приватизации 
«Роснефти», но оно не имеет отно-
шения   к позиции компании, доба-
вил Леонтьев. А источник, близкий 
к «Роснефти», считает маловеро-
ятным вариант, при котором часть 
акций компании будет предостав-
лена менеджменту и коллективу 
в виде опционов. Для таких опци-
онов достаточно было бы пакета 
менее 1%, так как выплаты менед-
жерам «Роснефти» несопоставимы 
со стоимостью этого пакета, сказал 
он. В четверг 1% «Роснефти» на Мо-
сковской бирже стоил 36,59 млрд 
руб. (на 15:37 мск). В отчетности 
за  первое полугодие 2016 года 
компания сообщила, что  общая 
сумма выплат членам правления 
составила 693,4 млн руб. (на 75,4% 
меньше, чем годом ранее).

Правительство планирует 
до конца 2016 года приватизиро-
вать 19,5% «Роснефти», принадле-
жащих госхолдингу «Роснефтегаз», 
выручив за них более 700 млрд руб.

Фонд Юсуфова в начале октября 
первым публично предложил про-
дать этот пакет самой «Роснефти». 
Это является «абсолютно нормаль-
ным рыночным механизмом в ми-

ровой практике во всех отраслях 
экономики», говорилось в сообще-
нии фонда от 4 октября. Уже через 
неделю, 12 октября, на совещании 
с членами правительства прези-

дент Владимир Путин подтвердил 
наличие такого варианта привати-
зации «Роснефти», хотя и назвал 
его промежуточным.

«Действительно, было под-
тверждено, что деньги эти на сче-
тах компании [«Роснефть»] есть 
и дополнительных средств с рын-
ка, с  внутреннего российского 
финансового рынка на заверше-
ние всех операций, в том числе 
и по продаже, а если нужно, вре-
менного приобретения и выкупа 
акций самой «Роснефти», компа-

нии не потребуется», — сказал тог-
да он. Позже министр экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев 
назвал этот вариант «опцией», ко-
торую правительство использует, 

если не сможет привлечь страте-
гических инвесторов в короткие 
сроки в этом году.

Оставшаяся часть акций» (ее 
размер не  раскрывается), кото-
рая не будет направлена на опци-
оны менеджменту, «вполне может 
быть выведена на российские бир-
жи и реализована как публичное 
предложение», говорится в новом 
сообщении фонда «Энергия». В ка-
честве дополнения к этому вари-
анту он предлагает привлечь круп-
ных иностранных инвесторов, 

учитывая «успешный опыт» про-
дажи долей в «дочках» «Роснефти» 
(«Ванкорнефти» и  «Таас-Юрях») 
индийским инвесторам на сумму 
свыше $5 млрд.

«Возможна реализация паке-
та акций «Роснефти» по  проце-
дуре обмена активов с иностран-
ными компаниями (в  основном 
из  азиатского региона), оценив 
при этом продаваемый пакет ак-
ций значительно выше 700 млрд 
руб., что  составляет справедли-
вую премию к рынку», — говорит-
ся в сообщении. 

Подготовительная работа к при-
ватизации 19,5% акций «Роснеф-
ти» должна завершиться к  нача-
лу декабря, заявил ранее Улюкаев. 
При  этом инвестиционный кон-
сультант Intesa «направит кругу 
инвесторов предложения, соберет 
результаты и отчет № 2 где-то в се-
редине ноября, наверное, нам пред-
ставит», указывал он. «Мы ждем за-
крытия сделки в этом году. Buy-back 
возможен, но ожидаем последую-
щей продажи в установленном по-

рядке», — передала РБК в четверг, 
3 ноября, через пресс-службу ди-
ректор департамента корпоратив-
ного управления Минэкономраз-
вития Оксана Тарасенко. «В данный 
момент ждем информации от ком-
пании, касающейся окончательной 
структуры сделки. Пока никаких 
ограничений или нарушения сро-
ков плана графика нет», — добави-
ла она.

В среду, 2 ноября, «Ведомости» 
сообщили со ссылкой на челове-
ка, знакомого с ходом перегово-
ров о приватизации «Роснефти», 
что сейчас формируется пул ком-
паний, лояльных Кремлю и гото-
вых участвовать в приватизации, — 
в  частности, «Сургутнефтегаз», 
китайская Sinopec, казахстанская 
«Казмунайгаз». По данным газе-
ты, предложение поучаствовать 
в  приватизации получил и  гла-
ва ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
на встрече с Путиным 31 октября. 
В среду вице-президент ЛУКОЙЛа 
Леонид Федун отказался это ком-
ментировать РБК. 

По словам министра экономического развития 
Алексея Улюкаева, подготовительная работа 
к приватизации 19,5% акций «Роснефти» 
должна завершиться к началу декабря

ПРИВАТИЗАЦИЯ
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Правительство намерено приватизировать 19,5% «Роснефти» до конца 2016 года, выручив за них более 700 млрд руб.
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Алкогольный рынок

АФК «Система» заинтересовалась финской Honka

Евтушенков поставил на бревна 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова может купить 
финскую компанию Honka. 
Накануне корпорация купила 
около 0,1% одного из круп-
нейших производителей 
деревянных домов, после чего 
сделала оферту другим акци-
онерам, оценив компанию 
в €7,8 млн.

О  предложении АФК «Систе-
ма» выкупить Honkarakenne Oyj 
(бренд Honka) говорится в  со-
общении компании на  финской 
бирже NASDAQ Helsinki. За  ка-
ждую акцию серии А  и  серии B 
корпорация предлагает запла-
тить €1,5. Таким образом, компа-

ния оценена примерно в €7,8 млн. 
Цель — аккумулировать 67% бумаг 
Honkarakenne Oyj.

«Наша публичная оферта  — 
весьма привлекательна для  ак-
ционеров Honka: мы предлагаем 
выкупить акции с существенной 
премией к рыночной цене», — при-
водятся в сообщении слова пре-
зидента АФК «Система» Михаила 
Шамолина.

Цена оферты примерно 
на 14,5% превышает цену закрытия 
торгов акциями Honka на бирже 
NASDAQ Helsinki 2 ноября. По со-
стоянию на 13:00 мск акции ком-
пании выросли в цене на 12,98%, 
до €1,48 за каждую.

Оферта будет действовать 
с  11 ноября и  продлится около 
пяти недель. Однако, как  гово-

рится в сообщении компании, этот 
срок может быть продлен.

По данным официального сайта 
Honkarakenne Oyj, 72,5% компании 
принадлежит трем десяткам физи-
ческих и юридических лиц.

Планируемая сделка, по словам 
Шамолина, соответствует страте-
гии по  превращению входяще-
го в АФК «Система» деревообра-
батывающего холдинга Segezha 
Group в  одного из  мировых ли-
деров рынка деревянного домо-
строения.

Segezha Group  является одной 
из крупнейших российских верти-
кально интегрированных холдин-
говых компаний в сфере дерево-
обработки. Ее активы включают 
7 млн га лесов, деревообрабаты-
вающие, а также целлюлозно-бу-

мажные предприятия в  России 
и Европе. Доля компании на рын-
ке производства бумаги составляет 
около 52% в России и около 16,5% 
в Европе.

В структуру Segezha Group вхо-
дит Сокольский деревообрабаты-
вающий комбинат (ДОК), крупней-
ший в европейской части России. 
Это первое в  стране предприя-
тие, развивающее процесс из-
готовления клееного бруса. По-
сле комплексной реконструкции 
производственные мощности Со-
кольского ДОКа достигли 180 тыс. 
куб. м сухого бруса, около 65 тыс. 
куб. м клееных деревянных кон-
струкций и  около 37 тыс. куб.  м 
ламинированных бревенчатых 
домов. По собственным данным, 
группа занимает около 10% рын-

ка деревянного домостроения 
в России.

В  свою очередь, финская 
Honkarakenne Oyj является одним 
из мировых лидеров по производ-
ству бревенчатых домов. Ежегодно 
она производит 3,5 тыс. домов (все-
го за  50 лет существования ком-
пании их было построено 85 тыс. 
в 50 странах). Выручка компании 
в  2015 году составила €39 млн. 
При этом 58% домов Honka про-
давались за пределами Финляндии 
и Прибалтики. Из них на Россию 
и страны СНГ приходился 31% — 
столько же, сколько и в 2014 году.

За  девять месяцев 2016 года 
продажи составили €25,8 млн, со-
кратившись по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года на 13%. 

СДЕЛКА

Продажи алкоголя по итогам трех кварталов 2016 года падают 

Россия пьет все меньше

МАСКИРОВКА ПОД СИДР

Падение объемов не затронуло 
лишь одну категорию товаров на 
алкогольном рынке — это «сидр, 
пуаре (сидр на основе грушевого 
сусла), медовуха». Продажи в этой 
категории достигли 3 млн дал; 
по сравнению с 2015 годом они 
выросли на 34,8%, а с 2014-м — 
и вовсе на 316,8%. Таким образом, 
сидр и медовуха впервые обогнали 
такие категории, как виски и лике-
ро-водочные изделия крепостью 
до 25 градусов.

Популярность яблочного и 
медового напитков связана не 
только с предпочтениями потре-
бителей, но и с махинациями про-
изводителей, объясняют собесед-
ники РБК. В декабре 2012 года в 
федеральный закон «О государ-
ственном регулировании про-
изводства и оборота этилового 
спирта» была принята поправка, 
которая выделила сидр и медову-
ху в отдельную категорию. Ранее 
они считались слабоалкогольны-
ми напитками. Согласно законо-
дательству сидр и медовуха — это 
напитки крепостью до 6 градусов, 
произведенные в результате бро-

жения яблочного, грушевого или 
медового сусла без добавления 
этилового спирта. Также в про-
изводстве может использоваться 
восстановленный яблочный или 
грушевый сок.

«Я бы назвал сидр из восста-
новленного сока слабоалкоголь-
ным лимонадом на натуральной 
основе», — говорит владелец ком-
пании «Сидры Щедрина» Дмитрий 
Щедрин. При этом, по его словам, 
в премиальных сетях на подобно-
го рода «лимонады» приходится 
30% продаж, в среднеценовых се-
тях — 60%, а в магазинах эконом-
класса — 80%.

Текущая редакция закона по-
зволяет производителям маски-
ровать под видом сидра слабо-
алкогольные коктейли, просто 
добавляя в них яблочный или 
грушевый концентрат, говорит 
член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин. Выго-
да заключается в том, что акциз 
с сидра и медовухи составляет 
9 руб. за литр напитка, тогда как 
для слабоалкогольных коктейлей 
крепостью до 9% ставка рассчи-
тывается по формуле 400 руб. за 
литр содержащегося в них спир-
та. То есть акциз на сидр в четыре 
раза ниже.

Неудивительно, что на фоне 
небывалой популярности сидра 
Росстат фиксирует значительное 
падение продаж слабоалкоголь-
ных напитков. За девять месяцев 
2016 года оно составило 11,7%, до 
6,7 млн дал.

Если не считать «маскировок», в 
реальности категория сидра и ме-
довухи, по мнению Небольсина, с 
2014 года выросла на 35%. Из них 
на сидр приходится 16%, а на ме-
довуху — 19%. Учитывая текущее 
состояние алкогольного рынка, это 
хорошая динамика, но уже не столь 
впечатляющая, как может пока-
заться, судя по данным Росстата. 

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК

 Окончание. Начало на с. 1 
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Как заработать на ресторане в горах возле Сочи

Побег из Москвы 
РЕГИНА САДЫКОВА

Семья купила дом в горах 
под Сочи и уехала из Москвы. 
Вместе с другом они открыли 
гастропаб-отель и произ-
водство косметики ручной 
работы. Выручка проекта 
в прошлом году превысила 
26 млн руб.

Грунтовая горная дорога лежит 
через лес, каждая кочка ощуща-
ется всем телом. Вместительная 
«буханка» (УАЗ-452) не  самый 
комфортный автомобиль, но про-
ходимый и «неубиваемый», а это 
главные достоинства на  просе-
лочном серпантине. Зимой все 
вообще сложно: дороги леденеют, 
их засыпает снегом — приходится 
вешать цепи на колеса. Но для ту-
ристов это лишь дополнительные 
впечатления.

Мы едем в  горное село Ме-
довеевка (62 км от  Сочи, 19 км 
от Красной Поляны, 26 км от ку-
рорта «Роза Хутор»), где марке-
толог из Москвы Дмитрий Серов 
осуществил мечту многих офис-
ных работников. Он купил домик 
в горах, открыл с другом детства 
Константином Кулешовым га-
стропаб-отель, а супруга Дмитрия 
Кристина Судеревская наладила 
производство косметики ручной 
работы. В прошлом году бизнес 
принес более 26 млн руб. выруч-
ки: 8 млн — продажи косметики, 
18 млн — отель-ресторан. В этом 
году оборот, по  расчетам РБК, 
должен как минимум удвоиться. 
С прибылью все сложнее: доходы 
компаньоны сразу же реинвести-
руют, забирая себе по 150 тыс. руб. 
в месяц зарплаты.

«Честно говоря, прибыль мы 
вообще не  считаем, мы пока 
на этапе бесконечного апгрейда, 
но на жизнь хватает», — смеется 
Серов.

ЗНАЛИ ПРИКУП

Небольшой домик в горах (около 
90 кв. м) и 16 соток земли в одном 
из самых востребованных курорт-
ных мест России Серов купил всего 
за 1 млн руб. — все потому, что про-
изошло это еще в 2002 году, когда 
ни  о  какой Олимпиаде не  было 
слышно (решение о проведении 
зимних Игр 2014 года было при-
нято в 2007-м) и цены на недви-
жимость в горах еще не взлетели. 
«Мы приехали на  отдых, и  я  за-
хотел остаться тут навсегда»,  — 
вспоминает Дмитрий. С покупкой 
помогли родители — владельцы 
небольшого бизнеса по продаже 
автозапчастей в  Ростовской об-
ласти, и семья стала использовать 
дом как дачу.

В  Москве Серов работал 
бренд-менеджером Dakine — ко-
ординировал отгрузки в спортив-
ные магазины по всей стране рюк-
заков, экипировки и аксессуаров 
для экстремальных видов спорта. 
А Кристина в декретном отпуске 
варила мыло на дому.

В  2007 году Серов решился 
осуществить свою давнюю меч-
ту и переехал в Медовеевку с су-
пругой и двумя детьми насовсем. 
В Сочи Дмитрий начал работать 
с известным ирландцем Джейм-
сом Ларкином — тот изготавли-
вал оборудование и проектировал 
коммерческие банные комплексы, 
а Серов продумывал продуктовую 
линейку, организовывал участие 
в  выставках, вел соцсети, делал 
«Баня-фесты», привлекал крупных 
клиентов, в том числе из Москвы.

Пока Серов создавал банный 
бренд, его жена Кристина Суде-
ревская занималась изготовле-
нием косметики — варила дома 
мыло, летом собирала травы, де-
лала из них настойки для скра-
бов и  кремов. Когда стало по-
нятно, что хобби жены набирает 
обороты, появляется все больше 
заказов от местных и от подпис-
чиков из соцсетей, Дмитрий за-
бросил наемную работу и  стал 
развивать бренд «Краснополян-
ская косметика».

Кристина выпускала продук-
цию на собственной кухне, кото-
рую оборудовали под  эти цели: 
купили специальный холодиль-
ник, посуду из нержавеющей ста-
ли, поставили полки, где созрева-
ло мыло. Продавалась косметика, 
например, в магазине натураль-
ной косметики «Олгиз» в Красной 
Поляне. «Мы начали продавать 
мыло производства Кристины, 
еще когда она жила в Москве, та-
кой продукт в Сочи был в новин-
ку,  — рассказывает Ольга Бой-
ко, владелица центра творчества 
«Олгиз». — Можно сказать, вырос-
ли вместе».

Дмитрий занимался упаков-
кой и продвижением, но обороты 
собственного бизнеса не превы-
шали 100–150 тыс. в месяц. Меж-
ду тем дом Серовых, расположен-
ный на высоте 640 м над уровнем 
моря, стал излюбленным место 
отдыха для  московских друзей. 
Во  время очередных посиделок 
с другом детства Кулешовым, при-
ехавшим погостить в Медовеевку, 
родилась бизнес-идея. «К нам при-
ехал Костян, фанат еды и кулинар 
знатный, мы с ним сели и подума-
ли, а давай откроем совместный 
ресторан и к нему гостиницу не-
большую, чтобы люди могли зано-
чевать», — вспоминает Серов.

ПОШЛИ В ГОРУ

«Костян» Кулешов работал в мо-
сковской фирме по  проектиро-
ванию, производству и установке 
систем безопасности для банков 
и  часто навещал друга в  Сочи: 
вместе катались на сноуборде зи-
мой, на мотоциклах эндуро летом. 
Он вложил в отель-ресторан 6 млн 
собственных средств. Столько же 
пришлось взять на двоих как по-
требительский кредит (погаси-
ли его партнеры в  2015 году). 
Как  предприниматели друзья 
были банкам неинтересны. 
«У  нас не  было даже разреше-

В горном селе Медовеевка маркетолог из Москвы Дмитрий Серов (на фото слева) осуществил мечту многих 
офисных работников. Он купил домик в горах и открыл с другом детства Константином Кулешовым (справа) 
гастропаб-отель 
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ния на стройку, с таким залогом 
в банки можно не соваться, — го‑
ворит Дмитрий. — Когда мы все 
это начинали, знакомые крутили 
у виска».

После долгого общения с реги‑
стрирующими органами разре‑
шение на строительство все‑таки 
получили. И построили трехэтаж‑
ный деревянный дом площадью 
340 кв. м, на первом этаже которо‑
го расположились паб и мыловар‑
ня, на втором и третьем — неболь‑
шая гостиница на пять номеров. 
Стройка заняла год. «Со  строи‑
тельством мы, конечно, заморочи‑
лись всерьез, — говорит Серов. — 
Двойной деревянный каркас 
с утрамбованной соломой внутри 
и обмазкой глиной в два слоя, ду‑
бовые колонны и деревянные фер‑
мы внутри паба и в номерах». По‑
лучилось настоящее альпийское 
шале. Элементы интерьера сде‑
лали столяры из  Красной Поля‑
ны, а барную стойку смастерили 

сами — из  каштана, заваленно‑
го ураганом несколько лет назад 
и чуть не раздавившего дом. 

Горный ресторан OldBoysPub 
на 60 посадочных мест стал вос‑
требованным практически сра‑
зу. Еще  до  открытия партнеры 
запустили кампанию в соцсетях: 
написали о  себе во  всех сочин‑
ских пабликах, пригласили дру‑
зей и знакомых. На открытие зи‑
мой 2014‑го, перед новогодними 
праздниками, пришло 130 чело‑
век, а номера гостиницы были за‑
бронированы еще  за  несколько 
недель до этого. Несмотря на не‑
дешевые цены, ночь в горном оте‑
ле обойдется от 4 тыс. до 8 тыс. руб.

«С вечеринки мы с Костей ушли 
докрашивать ванные комнаты бы‑
стросохнущим лаком — утром уже 
заезжали гости»,  — вспоминает 
Серов. Первые 1,5 месяца друзья 
работали вдвоем, поэтому на опе‑
рационную прибыль предприятие 
вышло всего через полгода.

В три часа ночи предпринима‑
тели ложились спать, в шесть утра 
просыпались, чтобы подготовить‑
ся к завтраку, накормить туристов 
и отвезти их на «каталку». Устава‑
ли неимоверно. «Я  как‑то  отвез 
гостей на  «буханке» на  курорт, 
мы с  Костяном выдохнули, си‑
дим за столом в пабе, и тут подъ‑
езжает машина  — новые гости. 
Мы подумали, да ну их, и спрята‑
лись за стол. Они подергали дверь 
и уехали», — вспоминает предпри‑
ниматель.

После этого случая стали нани‑
мать первых людей. Найти кадры 
для работы в горном селе оказа‑
лось непросто — местные работать 
не хотели, зато подтянулись даун‑
шифтеры из Самары, Ульяновска, 
Воронежа и других городов. Се‑
годня персонал отеля‑ресторана 
состоит из 12 человек (ФОТ около 
400 тыс. руб.).

Бизнес сезонный. «В январе — 
феврале у  нас полная загрузка, 
сложнее в  межсезонье и  летом. 
Чтобы привлечь гостей в теплое 
время года, в  2015 году мы раз‑
работали свой турпакет на один 
день, куда включили прогулку 
на квадроциклах по горам, баню, 
обед и  ужин. На  этих турах мы 
за  несколько дней заработали 
около 200 тыс. руб.», — рассказы‑
вает Константин Кулешов. Желаю‑
щих было так много, что пришлось 
даже купить вторую «буханку» 
за 500 тыс. руб. для транспорти‑
ровки гостей.

Практически все меню Констан‑
тин Кулешов разрабатывал сам. Са‑
мые популярные позиции — бурге‑
ры, рулька, свиные ребра, паштет 
из каштанов. Цены московские: на‑
пример, самый популярный бургер 
стоит 500 руб. Но ценителей вкусной 
еды и свежего воздуха это не отпуги‑
вает, средний чек — 1200 руб. на го‑
стя. «Всю зелень с весны до позд‑
ней осени мы выращиваем сами, 
держим около сотни перепелок, — 
говорит Кулешов. — А еще делаем 
мед, варенье, паштеты из кашта‑
нов, печем хлеб, научились делать 
чипсы из картошки и свеклы». Го‑
товить ему нравится куда больше, 
чем проектировать банковские си‑
стемы безопасности. Правда, Кон‑
стантину жить приходится на два 
города: две недели в месяц он про‑
водит в Москве, остальное время — 
в окрестностях Сочи.

В  конце 2015‑го OldBoysPub 
даже вошел в число лучших ресто‑
ранов Сочи, по версии туристиче‑
ского сайта TripAdvisor.

ПРОБЛЕМЫ 
НОВОГО МАСШТАБА

Как‑то один из гостей так впечат‑
лился концепцией OldBoysPub, 
что предложил компаньонам вы‑
ступить в качестве управляющих 
его собственных ресторанных про‑
ектов. До момента возврата вло‑
жений прибыль делить 10 на 90, 
после — 40 на  60. Имени своего 
нового партнера предпринима‑
тели не раскрывают. По данным 
«СПАРК‑Интерфакс», 50% ООО 
«Вкусная еда» (юрлицо ресторанов 
«Пирс» и  «Груша») принадлежит 
Наталье Шленцовой, остальные 
доли у Константина и Дмитрия.

Первый блин вышел комом. 
«Администрация города с радо‑
стью отдала полуразрушенную 
постройку на Центральной набе‑
режной в Сочи под заведение», — 
рассказывают компаньоны. Они 
сделали ремонт, и в июле 2015‑го 
открылся джазовый ресторан 

«Пирс». Но уже в 2016 году до Сочи 
дошла мода на  борьбу с  «само‑
строем», городские власти попы‑
тались строение снести. У арендо‑
дателя оказались хорошие юристы 
и «чистые документы», ресторан 
удалось отстоять в  судах, прав‑
да, у строения пришлось срезать 
часть крыши, на обустройство ко‑
торой предприниматели потрати‑
ли 2 млн руб. Из‑за вынужденно‑
го ремонта за лето 2016‑го «Пирс» 
едва вышел «в ноль», успев зарабо‑
тать всего около 6 млн руб. выруч‑
ки. Для сравнения: летом 2015‑го 
оборот джазового ресторана с тер‑
расой составлял 7 млн руб. в ме‑
сяц и принес 3 млн руб. прибыли 
за сезон.

Впрочем, второй ресторан ООО 
«Вкусная еда» — «Груша», располо‑
женный в олимпийской деревне 
курорта «Роза Хутор», бьет рекор‑
ды по выручке: с момента запуска 
21 декабря 2015 года он заработал 
70 млн, прибыль составила около 
10 млн, 90% из которой забрал ин‑

вестор. Зато в подвале друзья по‑
строили мини‑пекарню и  пиво‑
варню, на обустройство которых 
потратили 8 млн руб. собствен‑
ных средств. Теперь пекарня и пи‑
воварня обеспечивают все заведе‑
ния OldBoys Family — так партнеры 
назвали свой ресторанный синди‑
кат. «Мы, конечно, планируем за‑
пускать новые заведения, но, стол‑
кнувшись с фактором сезонности, 
теперь подходим к этому вопросу 
очень аккуратно», — говорит Ку‑
лешов.

ГОРНОЕ МЫЛО

Пока Константин и  Дмитрий 
строили ресторанный холдинг, 
Кристина Судеревская наладила 
продажи своего косметического 
бизнеса. Осенью 2016 года оборот 
«Краснополянской косметики» 
перевалил за 5 млн в месяц, тог‑
да как  отель‑ресторан в лучшие 
месяцы приносит около 2,5 млн 

руб. Еще открывая паб, Серов вы‑
делил под мыловарню две комна‑
ты в Медовеевке, а за год до этого 
запустил интернет‑магазин. «На‑
конец‑то все ингредиенты и про‑
дукция переместились из дома, где 
мы живем, в отдельное помеще‑
ние», — вспоминает Судеревская.

По  ее словам, продажи нача‑
ли расти после Олимпиады и об‑
устройства Красной Поляны. 
«Нам  всем помогла Олимпиада. 
Например, я стала не просто суве‑
ниры продавать, но и проводить 
мастер‑классы», — рассказывает 
Ольга Бойко из центра творчества 
«Олгиз».

«С открытием отдельной мыло‑
варни у меня появилась возмож‑
ность нанять пять человек, и мы 
стали справляться с заказами. Раз‑
витию способствовала и популяр‑
ность OldBoysPub: люди приезжа‑
ют поесть в  гастропабе, а потом 
идут на экскурсию в мыловарню 
и на прогулку по деревне», — го‑
ворит предпринимательница.

В 2015 году администрация ку‑
рорта «Роза Хутор» (его контро‑
лирует холдинг «Интеррос» Вла‑
димира Потанина) придумала 
новый аттракцион для туристов. 
Курорт выделил Судеревской зда‑
ние площадью 300 кв.  м на тер‑
ритории олимпийской деревни 
и дал 2 млн руб. в кредит на обу‑
стройство открытой мыловарни, 
где туристы могли бы наблюдать 
за  процессом мыловарения, ви‑
деть склад зреющего мыла и сра‑
зу  же приобрести продукцию. 
На производстве Судеревской ра‑
ботают уже 15 человек, товар по‑
мимо интернет‑магазина и точек 
продаж при мыловарне сбывают 
300 контрагентов по всей России.

«С  середины ноября почти 
до конца декабря дел невпрово‑
рот — все покупают подарки к Но‑
вому году», — говорит Кристина.

Тем временем Дмитрий Серов 
решил превратить в бизнес свое 
мотоциклетное хобби. В октябре 
вместе с другими энтузиастами он 
провел первый тренировочной ла‑
герь мотоциклистов Sochi Enduro 
Camp 2016. «Нам было важно 
привезти чемпионов и мастеров 
спорта, чтобы обычные любители 
смогли повысить свой уровень», — 
говорит Серов. Всего на проведе‑
ние лагеря потребовалось 240 тыс. 
руб. Заработать на этом не удалось, 
но Дмитрий рассчитывает, что мо‑
тоциклисты вернутся в следующем 
году и привезут с собой друзей. 

Горный бизнес 
в цифрах

800 тыс. 
человек 
посетили курорт «Роза 
Хутор» в зимнем сезоне 
2015/16

15 тыс. человек 
в день приезжали на 
новогодние каникулы только 
на «Розу Хутор»

1,4 млн человек 
посетили Олимпиаду в Сочи 
в 2014 году

27 ресторанов 
работают на территории 
курорта «Роза Хутор»

110–120 дней 
длится горнолыжный сезон 
в Сочи (в зависимости от 
обилия снега)

118 человек 
живут в Медовеевке 
постоянно

Пока Константин и Дмитрий строили 
ресторанный холдинг, Кристина Судеревская 
наладила продажи своего косметического 
бизнеса. Осенью 2016 года оборот 
«Краснополянской косметики» перевалил 
за 5 млн в месяц, тогда как отель-ресторан 
в лучшие месяцы приносит около 2,5 млн руб.

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира
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